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Empreendimento pretende atrair visibilidade mundial  

E SIGA NAS 
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SOCIAIS

O mandato do deputado fe-
deral Silas Câmara (Repu-
blicanos) foi cassado nes-
ta quarta-feira (31), pelo 
Tribunal Regional Eleitoral do 
Amazonas (TRE-AM), após o 
placar favorável de 4 votos 
a 2. Com o resultado da ses-
são, a assessoria jurídica do 
parlamentar informou que irá 
recorrer ao Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE).

do 

Política 5

Cauxi Eletrizado 
vai ter encontro em 
ritmo de boi-bumbá 

deputado 
federal 
Silas Câmara  
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O “Carnaval da Flo-
resta 2024”, inicia 
hoje no Sambódro-
mo, localizado na 

Avenida Pedro Teixeira, nº 
2565, Flores. A partir das 
21h, se apresentam as agre-
miações do grupo de acesso 
B; na sexta-feira (2), a partir 
das 21h, é a vez das escolas 
do grupo de acesso A; e no 
sábado (3), na última noite 
de apresentações, desfilam 
as agremiações do grupo 
especial, a partir das 20h.

Ainda no Sambódromo, 
na segunda-feira  (5), será 
realizada a apuração das 
notas das escolas de sam-
ba: 10h do acesso A e B e, 
14h, do grupo especial. 

De acordo com o secre-
tário de estado de Cultura 
e Economia Criativa, Marco 
Apolo Muniz, a festa pro-
move uma grande integra-
ção cultural para a popula-
ção do Amazonas.

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Fundação Mu-
nicipal de Cultural, Turismo 
e Eventos (Manauscult), 
apoia as apresentações com 
fomento, previsto no edi-
tal nº010/2023, de chama-
mento público para o desfile 
das escolas de samba.

“Nosso apoio às escolas de 
samba é um apoio à cultura e 
raízes da nossa cidade. Existe 
toda uma cadeia produtiva 
que envolve o desfile de to-
das as escolas de samba, que 
vai desde os artesãos, a cria-
ção de alegoria e até a mobi-
lização dentro dos bairros e 
comunidades que são repre-
sentados por essas agremia-
ções. O desfile é a conclusão 
de meses de um trabalho 
muito árduo dos profissio-
nais envolvidos e a gestão 

David Almeida tem o com-
promisso de contribuir com 
esse processo que culmina 
nessa festa linda que mo-
biliza nossa cidade”, pontua 
Reginei Rodrigues, diretor-
-presidente da Manauscult.

Fomento
O edital nº010/2023 da 

Manauscult contemplou 18 
agremiações que participa-
rão do desfile que começa 
neste dia 1º fevereiro: duas 
do grupo de acesso B, cada 

uma com fomento de R$ 
50.345,10; mais oito escolas 
de samba do grupo de acesso 
A, cada uma recebendo R$ 
79.112,80; e mais oito escolas, 
do grupo Especial, cada uma 
recebendo R$ 133.052,56. 

Ao total, as agremiações 
contempladas contaram com 
um repasse de R$ 1.798.013,08.

Trabalho integrado
Para as ações de trânsito 

e de transporte, o Institu-
to Municipal de Mobilidade 

Urbana (IMMU), vai moni-
torar as áreas próximas ao 
sambódromo, para os des-
files das escolas de samba. 

As ações incluem o perí-
metro de interdição viária, 
efetivo de servidores e li-
nhas de ônibus do trans-
porte coletivo que estarão 
disponíveis até o término 
do evento, para garantir a 
segurança e fluidez nas vias.

Além da Manauscult e 
IMMU, o trabalho contará 
com a colaboração de vários 

Desfile é a conclusão de meses de um trabalho muito árduo dos profissionais envolvidos e a gestão David Almeida

órgãos da gestão municipal, 
como Casa Militar, Centro 
de Cooperação da Cidade 
(CCC), Visa Manaus, Con-
selho Tutelar, e as Secre-
tarias Municipais de Saúde 
(Semsa);  Mulher, Assistên-
cia Social e Cidadania (Se-
masc); Agricultura, Abaste-
cimento, Centro e Comércio 
(Semacc); Limpeza Urbana 
(Semulsp); Meio Ambiente 
e Sustentabilidade (Sem-
mas); e Segurança Pública 
e Defesa Social (Semseg).

 A partir das 21h, 
se apresentam as 
agremiações do 
grupo de acesso B, 
no Sambódromo 

Marcela Estrella redacao@emtempo.com.br |
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Desfile das escolas de samba 
começa nesta quinta-feira (1°)
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Ponto eletrônico 
A Câmara Municipal de 

Manaus (CMM) terminou de 
implantar, ontem (31), o novo 
sistema eletrônico que será 
responsável por registrar a 
frequência dos servidores 
estatutários, comissionados, 
além dos 41 vereadores que 
atuam na Casa legislativa. Nas 
redes sociais, contudo, a notí-
cia gerou controvérsias entre 
a população, já que a medida 
pode privilegiar assessores de 
alguns vereadores.

Promessa feita pelo vereador 
e atual presidente da CMM, Caio 
André, a instalação do ponto 
eletrônico faz parte do pacote 
de medidas de transparência e 
modernização implementadas 
pela atual gestão.

Concurso
O vereador e presidente da 

CMM, Caio André (Podemos), 
confirmou, em suas redes so-
ciais, que o novo concurso da 
Câmara Municipal de Manaus 
(CMM) ocorrerá ainda em 2024.

Ao ser questionado, no último 
domingo (28), por um eleitor so-
bre o novo concurso, o vereador 
afirmou que em março deste 
ano será definido o número de 
vagas e a banca responsável pela 
organização do certame.

Cadeira conquistada
Dois partidos não consegui-

ram eleger nenhum vereador 
para a Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) nas eleições de 
2020, mas por motivo de troca de 
sigla, o MDB, partido de Eduardo 
Braga e o Partido da Mulher 
Brasileira (PMB) conquistaram 
uma cadeira na Casa legislativa.

O MDB possui um represen-
tante na CMM, devido à filiação 
do vereador Luís Mitoso, que 
antes era filiado ao Partido Tra-
balhista Brasileiro (PTB), o qual 
fundiu com o Patriotas. A fusão 
foi aprovada pelo TSE no dia 9 
de novembro do ano passado e 
resultou no Partido da Renova-
ção Democrática (PRD).

Meta é eleger vereadores
O presidente do Diretório 

Estadual do Solidariedade no 
Amazonas, Bosco Saraiva, re-
velou, em entrevista ao canal 
RealTime1 Play, que nas eleições 
municipais deste ano o partido 
não terá ou participará de chapa 
majoritária,  indicando candida-
tos a prefeito ou a vice-prefeito.

O projeto do Solidariedade é, 
conforme Bosco Saraiva, dis-
putar vagas de vereadores nas 
Câmaras Municipais com chapas 
próprias – ou em alianças – no 
maior número possível de cida-
des do interior do Estado, onde 
a sigla segue em processo de 
reorganização. 

“Zum zum zum”
Bosco Saraiva classificou 

como “zum zum zum” as in-

formações divulgadas em 
Manaus sobre uma possível 
aliança com o PT para o lança-
mento da candidatura do ex-
-deputado estadual Ricardo 
Nicolau a prefeito de Manaus. 

Essa articulação chegou a 
ser confirmada pelo presiden-
te do Diretório Municipal do 
PT em Manaus, Valdemir San-
tana, mas Saraiva esclareceu 
que até o momento ninguém 
conversou com ele.

Em relação ao desejo de Ri-
cardo Nicolau voltar à política 
como candidato a prefeito de 
Manaus, Bosco afirmou que ou-
viu do ex-deputado que, neste 
ano, não disputaria a eleição.

Candidata pelo Novo
Em seu projeto de pré-candi-

datura a prefeita de Parintins, a 
ex-primeira-dama local Michel-
le Valadares resolveu lançar um 
desafio: se candidatar ao cargo 
pelo Novo. O ato será hoje (1º) 
e terá a presença da presiden-
te regional do Novo, Maria do 
Carmo Seffair. 

O partido que escolheu é de 
direita. O problema é que Pa-
rintins é território lulista e an-
tibolsonaro, como revelou nas 
últimas eleições no município. 
No primeiro turno, Lula recebeu 
79,54%; Bolsonaro, 14,59%. No 

segundo, Lula teve 82,56% dos 
votos; Bolsonaro, 17,44.

Chapa ‘Puro Sangue’
O Deputado Federal Capi-

tão Alberto Neto (PL-AM), 
através de suas redes sociais, 
compartilhou um momen-
to de proximidade política e 
camaradagem ao participar 
de um café da manhã com o 
ex-presidente Jair Bolsonaro, 
ocorrido em Angra dos Reis.

No encontro, o Deputado Fe-
deral Capitão Alberto Neto e 
o ex-presidente Jair Bolsonaro, 
diversos temas políticos foram 
abordados, incluindo as eleições 
para a prefeitura de Manaus. 
Foi discutida ainda a formação 
da chapa “Puro Sangue”, enca-
beçada por Alberto Neto, com 
o Coronel Menezes como can-
didato a vice-prefeito.

Relator de contas
A presidente do Tribunal de 

Contas do Estado (TCE-AM)), 
Yara Lins, anunciou neste dia 
30 que o conselheiro Luiz Fa-
bian Barbosa é o relator das 
prestações de contas do Go-
verno do Amazonas neste ano.

A escolha de Barbosa foi di-
vulgada durante a sessão or-
dinária do tribunal.

Conforme o TCE, a relatoria 

das contas da Prefeitura de 
Manaus deverá ser definida 
na próxima sessão, no dia 5 
de fevereiro.

Silas Câmara cassado
O Tribunal Regional Eleitoral 

do Amazonas (TRE-AM) con-
firmou ontem (31), a cassação 
do mandato do deputado fe-
deral Silas Câmara (Republi-
canos). O placar ficou em 4 a 
2. A decisão também afetou o 
deputado federal Adail Filho 
que perdeu o mandato.

A representação da perda 
do mandato de Silas foi feita 
pelo Ministério Público Eleito-
ral (MPE), que o acusa de gasto 
ilícito na campanha eleitoral 
no ano de 2022 com freta-
mento de aeronaves.

Eleito pelo partido do Republi-
canos em 2022, Adail Filho perde 
o mandato porque o TRE-AM 
anulou os 125.068 votos que 
Câmara obteve naquele pleito. 

Possíveis substitutos
Silas Câmara tentará reverter 

a decisão do TRE-AM, recor-
rendo junto ao Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE). A assessoria 
Jurídica da Câmara emitiu uma 
nota declarando a intenção do 
político de contestar a decisão. 

Enquanto isso, com a cassa-

ção de Silas, surgem possíveis 
substitutos para ocupar as va-
gas deixadas na Câmara. Entre 
eles, figuram os nomes de Alfre-
do Nascimento, do PL, e Pablo 
Oliva, do União Brasil. A dinâ-
mica política da região promete 
se intensificar à medida que o 
desenrolar desses eventos se 
desdobra nos próximos dias.

Padre Kelmon de volta
O ex-candidato à Presidên-

cia da República nas eleições 
de 2022, Padre Kelmon (PRD), 
confirmou, na terça (30), que é 
pré-candidato à Prefeitura de 
São Paulo. O sacerdote cristão 
disse ainda que o pastor Manoel 
Lopes Junior (PRD) será seu vice 
na chapa. Os detalhes sobre a 
oficialização da candidatura não 
foram ainda definidos.

O religioso disse que vive há 
22 anos em São Paulo e que a 
chapa, formada por ele e pelo 
pastor evangélico, é a “união 
dos cristãos em defesa dos va-
lores e princípios”, e que, juntos, 
irão combater “ideologias de 
viés comunistas”.

Indicada por Lula
Após dois fracassos nas ur-

nas, a ex-senadora Vanessa 
Grazziotin (PCdoB), assumiu, 
ontem (31), em Brasília, a re-

presentação brasileira na Or-
ganização do Tratado de Coo-
peração Amazônica (OTCA).

A ex-senadora foi indicada 
ainda no ano passado para esse 
posto pelo presidente Lula, após 
a cúpula dos países membros da 
OTCA em Belém, no Pará, discu-
tirem temas como as mudanças 
climáticas e os impactos desse 
fenômeno no meio ambiente da 
Amazônia. A indicação foi confir-
mada em eleição realizada no 
dia 23 de novembro, para um 
mandato de três anos. 

Prefeito cancela carnaval
A Prefeitura de Boa Esperan-

ça do Sul, município do interior 
de São Paulo, decidiu cancelar 
o carnaval deste ano prevista 
para ocorrer na cidade. Con-
forme o prefeito Manoel do 
Vitorinho (PP), a decisão foi 
tomada em razão de brigas que 
ocorreram durante o último fim 
de semana em apresentações 
do pré-carnaval. “Quando as 
pessoas aprenderem a se com-
portar, elas terão festa. Festa 
não é prioridade”, declarou.

Ao comentar o que será feito 
com a verba que originalmen-
te seria dispensada para o 
Carnaval, Vitorinho disse que 
utilizará os recursos com a 
educação municipal.

Próximo alvo da PF 
Após Carlos Bolsonaro (Re-

publicanos) ser alvo da Polícia 
Federal (PF), o senador Flávio 
Bolsonaro (PL-RJ) falou, ontem 
(31), sobre a possibilidade de ser 
o próximo alvo de operações. 

Segundo o parlamentar, “está 
muito claro que pelo modus 
operandi é isso que vai acon-
tecer”. Ele criticou a atuação da 
PF mirando a família Bolsonaro 
e chamou as últimas ações de 
“pesca probatória” com o intuito 
de “perseguição”. Em um reca-
do direto a Alexandre de Mora-
es, ministro do STF responsá-
vel por autorizar os mandados, 
Flávio pediu que o magistrado 
“tome decisões com base nas 
provas dos autos”.

Abertura das atividades par-
lamentares

A Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam) realiza hoje 
(1º), no Plenário Ruy Araújo, a 
partir das 9h, a abertura solene 
dos trabalhos da 20ª Legislatura, 
após o fim do recesso do Parla-
mento Estadual.

O governador do Amazonas, 
Wilson Lima (União), será re-
cebido pelos parlamentares e 
fará a leitura da Mensagem Go-
vernamental, em que exibirá as 
metas, ações e prioridades da 
administração estadual. “Tenho 
a honra de conduzir a Assem-
bleia para mais um período de 
muito trabalho, sempre pre-
zando pelo diálogo”, afirmou o 
presidente da Aleam, deputado 
Roberto Cidade (União).

União Brasil quer fazer a maior bancada
da CMM nas eleições de 2024

O partido União Brasil, sob a liderança do governador Wilson Lima no Amazonas, vislumbra a possibilidade de ampliar 
sua presença na Câmara Municipal de Manaus (CMM) e pretende fazer a maior bancada nas eleições deste ano. É o que 
projeta o presidente do diretório municipal do UB, vereador Diego Afonso.

Esse potencial ganha força com o apoio público de metade dos vereadores da Casa ao pré-candidato Roberto Cidade, 
que almeja a prefeitura da cidade. O respaldo dos vereadores não apenas indica uma adesão política estratégica, mas 
também sugere a possibilidade de mudanças partidárias, com a migração de parlamentares para o União Brasil.

Essa conjuntura promissora pode contribuir para fortalecer sua representatividade na Casa Legislativa, alterando sig-
nificativamente o panorama político em Manaus

Atualmente, o partido tem apenas três representantes na CMM: Diego Afonso, Everton Assis e Professora Jacqueline. Já 
na Assembleia Legislativa do Estado do Amazonas (Aleam) o UB tem seis cadeiras, considerada a maior bancada: Roberto 
Cidade, Joana Darc, Dr. George Lins, Adjuto Afonso, Mário César e Thiago Abrahim.

Ao Projeto de Lei 1938/23, que permite deduzir do Imposto de Renda 
das Pessoas Físicas (IRPF) o pagamento de anuidades feito a conselhos 
profissionais para serem abatidas na base de cálculo. O texto em análise 
na Câmara dos Deputados altera norma que trata do IR (Lei 9.250/95). O 
projeto tramita em caráter conclusivo e será analisado pelas comissões 
de Finanças e Tributação; e de Constituição e Justiça e de Cidadania. O 
autor da proposta é o deputado licenciado Professor Paulo Fernando (DF).

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Às queixas dos passageiros em relação às empresas aéreas que atuam no Brasil. 
Isso porque elas receberam 82,5 reclamações a cada 100 mil passageiros no 4ª 
trimestre de 2023, o que representa um aumento de 9,8% em relação ao mesmo 
período do ano anterior. Nos últimos três meses do ano passado, foram registra-
das 23.828 reclamações no portal Consumidor.gov.br e foram transportados 28,9 
milhões de passageiros pagos. Os dados foram publicados pela Anac. A empresa 
que recebeu o maior número de reclamações foi a Gol, seguida da Latam e a Azul.
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A Literatura Inclusiva 
de Maurício de Souza

Lula ovacionado
Editorial

Circularam boatos segundo os quais o Presidente 
Lula teria sido vaiado ao participar do encerramento 
da Conferência Nacional de Educação (Conae), edição 
2024, que aconteceu em Brasília, entre os dias 28 e 30 
desse mês. Não, Lula não foi vaiado. Os delegados da 
Conae são, majoritariamente, se não exclusivamente, 
de esquerda. Eles são professores, pedagogos pais de 
alunos, representantes de movimentos sociais como a 
CUT, o MST e a ABGLT. Lula jamais seria vaiado nesse 
meio. Ao contrário, ele foi, sim, ovacionado. 

Embora a sociedade brasileira não esteja atenta, a 
Conferência é um dos eventos mais relevantes para 
o País, pois afetará diretamente as crianças e jovens 
que estão hoje e que entrarão no sistema de ensino 
do País. A Conae resultará no “Plano Nacional de 
Educação 2024-2034: Política de Estado para Garantia 
da Educação como Direito Humano com Justiça So-
cial e Desenvolvimento Socioambiental Sustentá-
vel”, um documento que trata de educação, mas é 
recheado com pura ideologia de esquerda, trazendo 
temas como a promoção da ideologia de gênero, a 
oposição ao agronegócio e ao homeschooling. Lula 
jamais seria vaiado nesse meio. Ao contrário, ele foi, 
sim, glorificado. 

A Conferência foi tão encharcada de ideologia es-
querdista que seus organizadores reservaram 96 vagas 
para representantes de “Movimentos de Afirmação da 
Diversidade”, 64 para “Articulações sociais em defesa 
da educação” e apenas 50 vagas para representantes 
de comunidades científicas. Lula jamais seria vaiado 
nesse meio. Ao contrário, ele foi, sim, endeusado.

Recentemente, o IBRE/FGV publicou um profundo e inédito - 
dado o grau de detalhamento - estudo sobre a concentração de 
renda no Brasil. Na ocasião, os autores apontam para o preocu-
pante aumento da concentração de renda no topo da pirâmide, 
isto é, apenas 0.01% da população acumula renda em ritmo três 
vezes superior à média da população brasileira.

Esse problema resulta de um processo histórico, cujo aspecto 
mais dramático foi gestado ao longo dos últimos quarenta anos, 
a partir de um conjunto de políticas macroeconômicas inconsis-
tentes, cujas consequências aprofundam o problema que tentam 
solucionar.

A crise do petróleo no final da década de 1970 ocasionou a subida 
da taxa de juros internacional impulsionando a explosão da dívida 
externa brasileira que, por sua vez, acelerou o esgotamento da 
estratégia de crescimento levada a cabo nos anos dourados do 
milagre econômico brasileiro. Desde então, precisamente a partir 
da década de 1980, a forçada tentativa de recuperação deste elo 
perdido assim como o desprezo pela leitura do quadro econômico 
internacional deixou como legado: uma queda persistente da 
nossa produtividade, a vivência do fenômeno hiperinflacionário, o 
aprofundamento da dependência de recursos externos, a desin-
dustrialização e uma pauta de exportação baseada em produtos 
primários (grãos e minérios). Essa estrutura produtiva explica a 
medíocre taxa de crescimento do PIB e a baixa capacidade de 
geração de emprego e renda para as camadas mais próximas a 
base da pirâmide ao longo de todo esse período.  

Mesmo vivenciando uma conjuntura otimista, do efetivo de 
aproximadamente 18 milhões de pessoas economicamente ativas, 
pelo menos 1,5 milhões jamais serão absorvidas pelo sistema 
econômico, ainda que a economia registre elevadas taxas de 
crescimento. Decorrente da institucionalidade criada a fim de dar 
conta dos problemas que se apresentaram e se acumularam ao 
longo do tempo, nossa taxa básica de juros (SELIC) apresentar-
-se-á sempre em nível maior do que de fato poderia ser, o mesmo 
ocorre com a taxa de câmbio, a qual por questões de gerencia-
mento macroeconômico, permanece em nível incompatível com 
a nossa baixa produtividade.

Por sua vez, esse problema não afeta a camada pertencente 
ao topo da pirâmide, muito pelo contrário, em grande medida 
até os favorecem, dado que para estes, a lógica do investimento 
assume o caráter financeiro, caracterizado por alto retorno e 
baixo período de recuperação do investimento. Essa lógica, base 
da acumulação de capital contemporânea está em voga, nos 
países centrais, desde os anos 1990 e ainda assim não foi bem 
trabalhada em nossas políticas macroeconômicas.

A interação entre o avanço da financeirização e o esgarçamento 
do nosso tecido produtivo têm levado as famílias à construção 
de um macabro arranjo de sobrevivência, qual seja, utilizar o 
crédito como complemento de renda, fato este que contribui 
indubitavelmente para a aceleração da concentração de renda.

O desarme desta armadilha apesar de não ser tarefa trivial, 
passa obviamente pela elaboração de políticas macroeconômi-
cas que revertam esta perversa institucionalidade. Do contrário, 
continuaremos a assistir ao aprofundamento desta concentração 
e sua inevitável contrapartida, qual seja, o aumento da tensão 
social. A polarização vivenciada nas últimas eleições presidenciais 
são sinais inequívocos deste grave problema.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Se o diabo é o pai da mentira, o Lula é o avô”

PEC das prerrogativas já tem 55 adesões na Câmara

Limites
A PEC das prerrogativas obje-

tiva proteger a inviolabilidade do 
mandado parlamentar que o STF 
tornou letra morta em decisões 
monocráticas.

Perseguições políticas
“É importante para conter per-

seguições, que claramente estão 
ocorrendo desde a chegada do 
governo petista”, afirmou Vala-
dares à coluna.

Constituição ignorada
O deputado Alberto Fraga (PL-

-DF), avalia que “se a Justiça 
funcionasse de acordo com a 
Constituição, não precisaria de 
nada disso”.

Governo prevê polêmica
Vice-líder de Lula na Câmara, 

José Nelto (PP-GO) diz que a 
proposta é “muito polêmica” e 
que será um “grande debate” no 
Congresso.

Bia Kicis: gastos de Lula e Janja 
são despudorados

A deputada Bis Kicis (PL-DF) 
classificou as despesas criadas 
por Lula (PT) e pela primeira-da-
ma Janja com viagens, móveis e 
outros luxos como “gastos des-
pudorados”. Durante entrevista 
ao podcast do Diário do Poder 
esta semana, Kicis afirmou que 
não combina com a realidade o 
discurso petista de a classe mé-
dia gastar demais com o “luxo” de 
duas televisões: “O que o Lula e 
a Janja, que o pessoal com toda 
razão chama de ‘Esbanja’, fazem? 
Torram o dinheiro do povo. Que-
rem avião novo!”.

Rubor zero
“O povo brasileiro está vendo 

seu dinheiro gasto com viagem, 
sofá... gastança horrorosa, sem 
nenhum pudor. É despudorada”, 
cravou Kicis.

Meio bilhão, não
Presidente da Comissão de Fis-

calização da Câmara, Kicis come-
morou a atuação para impedir 
o AeroLula 2.0, de pelo menos 

R$500 milhões.

Comprador reincidente
Meses após a posse, Lula anun-

ciou planos de comprar um enor-
me Airbus para substituir outro 
(menor) que ele mesmo comprou, 
em 2003.

Farsa do PT baiano
Armas letais são usadas à von-

tade pelos bandidos na Bahia, Es-
tado mais violento do Brasil, mas o 
governador Jerônimo Rodrigues, 
do PT que governa a Bahia há 17 
anos, resolveu tomar uma atitu-
de: proibiu pistolas d’água nas 
brincadeiras de carnaval “contra 
o machismo”.

O mais endividado
Paulo Guedes registrou o triste 

feito do governo Lula que colocou 
o Brasil como país mais endivida-
do da América Latina: “demorou 
um pouco mais que seis meses”, 
lamentou o ex-ministro da Eco-
nomia.

Vingança de ONG
Sob Lula, a percepção de cor-

rupção no Brasil piorou dez po-
sições. Mas a ONG que divulgou 
os dados deu um jeito de incluir 
entre os “culpados” Bolsonaro, 
que nunca foi chamado de ladrão 
e sempre criticou ONGs.

CPI dos Abusos do STF
Ao podcast do Diário do Poder, 

a deputada federal Bia Kicis (PL-
-DF) defendeu a CPI do Abuso 
de Autoridade para disciplinar o 
STF. “Nós temos 11 Constituições”, 
critica a parlamentar.

Enorme avanço
O governador do DF, Ibaneis 

Rocha, lançou novo sistema me-
canizado de limpeza e desobstru-
ção da rede de drenagem pluvial 
para cidades da capital, que até 
hoje faziam essa limpeza da rede 
de forma manual.

Marielle deletada
Cada caçada a bolsonarista aju-

da a manter a cortina de fuma-
ça sobre quem, afinal, mandou 

Nikolas Ferreira (PL-MG) após as lorotas de Lula na Conferência Nacional da Educação

matar Marielle: um aliado dos 
petistas no Rio, que, como muitos 
deles, também foi denunciado 
por ladroagem na Lava Jato.

Contagem aberta
O deputado Eduardo Bolsonaro 

(PL-SP) contou que na operação 
contra seu irmão Carlos, a PF 
apreendeu computador e tablet 
de Tercio Arnaud, assessor de 
Bolsonaro, que os desbloqueou. 
Ele já pediu a devolução.

O rombo aumenta
Relatório divulgado nesta terça 

(30) pelo Tesouro Nacional mos-
tra que o endividamento público 
bateu nos R$6,5 trilhões em 2023. 
Fechou o ano com rombo maior 
do que 2022, quando o registrado 
foi R$5,9 trilhões.

Pensando bem...
...só no Brasil espiões da Abin 

são acusados... de fazer espio-
nagem

| PODER SEM PUDOR

Férias merecidas
Culto e de raciocínio muito rápido, 

o ex-ministro Rafael Greca era de-
putado no Paraná quando passou 
parte das férias no Himalaia, região 
pela qual tinha curiosidade. De vol-
ta, um adversário – que era baixinho 
– provocou: “V. Exa. gozou férias 
na África. Eu prefiro as belezas da 
minha terra...” Greca explicou que 
a mais alta cordilheira do mundo 
fica na Ásia e fulminou: “As pessoas 
têm o direito de escolher o local 
das férias, e geralmente o fazem 
de acordo com sua altura. Eu fui 
ao Himalaia. Vossa Excelência deve 
ter escolhido a baixada litorânea.”

Parlamentares querem endurecer iniciativas contra os avanços do Supremo Tribunal Federal (STF) nas 
prerrogativas do Congresso, ordenando busca e apreensão e até prisão de parlamentares no exercício do 
mandato. Já nos primeiros momentos soma 55 adesões à Proposta de Emenda à Constituição (PEC) que 
submete mandados contra parlamentares à aprovação da Mesa Diretora da respectiva Casa Legislativa. O 
projeto é do deputado Rodrigo Valadares (União-SE).

César Piorski 
é Doutor, Mestre e Bacharel em economia com espe-
cializações em Economia de Empresas, Engenharia 
Financeira e Macrocenários. Atua como estrategista 
da Volk Capital, empresa que fundou em 2022.
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Igrejas históricas do Centro de Manaus 
recebem recursos de emendas

BANCADA DO AMAZONAS

Deputado foi 
cassado nesta 
quarta-feira (31), 
pelo TRE-AM, após 
o placar favorável 
de 4 votos a 2

DIVULGAÇÃO

Isabella Lima

O mandato do de-
putado fede-
ral Silas Câmara 
( R e p u b l i c a n o s ) 

foi cassado nesta quar-
ta-feira (31), pelo Tribu-
nal Regional Eleitoral 
do Amazonas (TRE-AM), 
após o placar favorável de 
4 votos a 2. Com o resul-
tado da sessão, a assesso-
ria jurídica do parlamentar 
informou que irá recorrer 
ao Tribunal Superior Elei-
toral (TSE).

“A decisão foi formada 
por pequena maioria de 
votos e contrariou a po-
sição anterior do próprio 
TRE-AM, que aprovou as 
contas do deputado”, afir-
mou em trecho da nota pu-
blicada nas redes sociais.

O Ministério Público Elei-
toral (MPE) acusa o pastor 
da Igreja Assembleia de 
Deus de captação ou gas-
tos ilícitos de recursos com 
fretamento de aeronaves, 
nas eleições de 2022.

O sentimento positivo 
para reversão do julga-
mento também é desta-
cado na nota. O deputado 
federal continuará exer-
cendo as suas atividades 
e aguardará a apreciação 
definitiva por parte da 
Justiça Eleitoral, ainda, 

reafirmou o compromis-
so com a “defesa legal 
de seu mandato”, que foi 
conquistado com “traba-
lho, união, por um propó-
sito santo, de forma limpa 
e honesta”.

O analista político Car-
los Santiago explicou que, 
mesmo após ser cassa-
do, o deputado seguirá no 
mandato até a decisão do 
TSE. “Agora, cabe recurso 
ao TSE (até existem os 
embargos, mas protelató-
rio), que tem efeito sus-
pensivo”, esclareceu.

O parlamentar enfrenta 
a acusação de gastos ilíci-
tos de recursos financei-
ros durante a campanha 
eleitoral de 2022, com o 
fretamento de aeronaves. 
O MPE realizou uma re-
presentação e solicitou a 
perda de mandato do pas-
tor da Assembleia de Deus.

Adiamento da sessão
A sessão que resultou 

na cassação do mandato 
de Silas Câmara já havia 
sido remarcada na última 
semana. A votação deveria 
ter sido realizada na últi-
ma quarta-feira (24), mas 
foi adiada para esta quar-
ta-feira (31), após pedido 
de vista do juiz Marcelo 
Vieira, titular da 8ª Vara 
do Juizado Especial Cível 
da Comarca de Manaus.

O pedido, de acordo com 
Marcelo Vieira, foi feito 
devido à ausência de uma 
desembargadora, que ha-
via votado no julgamento 
e que este voto divergia ao 
do juiz. Anteriormente, o 
magistrado já havia sus-
pendido o julgamento em 
dezembro de 2023.

Pastor da Igreja Assembleia de Deus é acusado de cometer gastos ilícitos nas eleições de 2022

Mudanças na Câmara
A decisão não afeta so-

mente o quinto mandato 
de Silas Câmara, mas tam-
bém o de Adail Filho, que 
faz parte do mesmo par-
tido. Conforme explicou 
o analista político Carlos 
Santiago, o julgamento 
invalidou os votos, que 
somavam mais de 125 mil, 
do deputado federal para 
contagem do quociente 
eleitoral do Republicanos, 
nas eleições de 2022. Com 
isso, o ex-prefeito de Coari 
fica com votos insuficien-
tes da legenda.

Caso o TSE mantenha a 
cassação, Silas ficará ine-
legível por oito anos. Além 

disso, o deputado Pauder-
ney Avelino (União Brasil) 
e o presidente estadual do 
Partido Liberal (PL), Alfre-
do Nascimento, deverão se 
tornar efetivos. Entretan-
to, Avelino já ocupa o car-
go de Fausto Júnior (UB), 
após o deputado assumir 
como novo secretário da 
Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb), 
com isso, há a possibilidade 
de Pablo Oliva (UB) assu-
mir a vaga.

“Não acredito que o 
Alfredo Nascimento e o 
Pauderney Avelino estão 
de braços cruzados. Nem 
o ex-deputado Pablo Oli-

va está sem esperança, 
pois com a titularidade 
de Pauderney Avelino e o 
Fausto Júnior no governo 
do Amazonas, ele pode 
assumir como suplente”, 
disse Carlos Santiago.

Caso de ‘rachadinha’
A acusação de gastos 

ilícitos não foi o primeiro 
caso enfrentado por Silas 
Câmara. A Procuradoria-
-Geral da República (PGR) 
já havia acusado o depu-
tado federal por peculato, 
o crime praticado por fun-
cionário público contra a 
administração em geral.

A ação apontou desvio de 
recursos da Câmara para 

pagamento de assessores, 
prática conhecida como 
“rachadinha”, durante o 
período de 2000 e 2001. 
O parlamentar foi acusado 
também por ter nomeado 
como servidores públicos 
funcionários que presta-
vam atividades particulares.

Em decisão, foi esta-
belecido um acordo, va-
lidado pelo ministro Luís 
Roberto Barroso, entre Si-
las Câmara e a PGR para 
o pagamento de multa 
no valor de R$ 242 mil, 
em dezembro de 2022. O 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) encerrou o processo 
após o cumprimento inte-
gral do acordo.

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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Silas Câmara vai recorrer 
à cassação de mandato

DIVULGAÇÃO

Coordenada pelo sena-
dor Omar Aziz (PSD-AM), a 
Bancada do Amazonas no 
Congresso Nacional des-
tinou recursos de emen-
das que vão custear as 
obras de revitalização das 
igrejas católicas do Centro 
Histórico de Manaus, or-
çadas em cerca de R$ 8 
milhões. A ordem de servi-
ço para o início da reforma 
foi assinada nesta quarta-
-feira (31), contemplando 
a Catedral Metropolitana 
de Nossa Senhora da Ima-
culada Conceição (Matriz) 
e as igrejas de Nossa Se-
nhora dos Remédios e de 
São Sebastião.

Os imóveis, tombados 
pelo Instituto do Patri-
mônio Histórico e Artísti-
co Nacional (Iphan), serão 
reformados a pedido da 
Arquidiocese de Manaus 
e conta, ainda, com apoio 
da Secretaria de Estado da 

Cultura SEC) e do Institu-
to Municipal de Planeja-
mento Urbano (Implurb).

“Que bom que a nossa 
bancada teve a sensibili-
dade de destinar recursos 

para essa obra tão impor-
tante para o nosso Estado. 
As igrejas católicas fazem 
parte e contam um pouco 
da nossa história de Ma-
naus e preservar essa his-

tória é o principal objetivo 
do Iphan”, disse a superin-
tendente do órgão no Ama-
zonas, Beatriz Calheiro.

Presente na assinatura 
da ordem de serviço, o se-

nador Omar Aziz se colo-
cou à disposição inclusive 
para liberar mais recursos 
caso necessário, visto a 
complexidade caracterís-
tica de obras desse tipo.

“Além dos recursos, é 
preciso paciência e bons 
profissionais para fazer a 
restauração. Temos mui-
tas áreas no Centro Histó-
rico que estão abandona-
das, mas com as reformas 
necessárias podemos 
tornar essas localidades 
habitáveis novamente. 
O que estamos fazendo 
pela bancada ainda é mui-
to pouco em relação ao 
trabalho humanitário que 
a Arquidiocese realiza em 
Manaus”, salientou Omar

Arcebispo de Manaus, 
o cardeal Dom Leonar-
do Steiner, ressaltou que 
este é um momento im-
portante para a cultura e 
patrimônio do Estado do 

Amazonas e da cidade de 
Manaus.

“Todo o esforço que 
podemos fazer para pre-
servar esse patrimônio 
nós precisamos execu-
tar. Queria agradecer o 
empenho da bancada do 
Amazonas pelos recursos 
para preservar esse pa-
trimônio tão importante. 
Entrar nessas igrejas é 
entrar na nossa história e 
precisamos proteger essa 
história”, disse o cardeal.

As obras na Catedral de-
vem durar 12 meses, en-
quanto para as igrejas dos 
Remédios e São Sebastião 
a previsão é de nove meses. 
A reforma vai incluir os ser-
viços de pintura, instalação 
de condicionadores de ar, 
revisão da estrutura elé-
trica e hidráulica, moder-
nização das instalações 
prediais e adequações de 
acessibilidade.

Bancada do Amazonas destinou recursos de emendas que vão custear as obras
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Luciano Hang é condenado por coagir 
funcionários a votar em Bolsonaro
Empresário terá 
que pagar mais 
de R$ 85 mi por 
intimidar seus 
empregados 

O empresário Lucia-
no Hang e a em-
presa Havan, fo-
ram condenados a 

pagar uma multa de R$ 85 
milhões por pressionar os 
funcionários a votar no ex-
-presidente Jair Bolsonaro 
na eleição presidencial de 
2018.

A ação, que cabe recur-
so, foi inicialmente movida 
pelo Ministério Público do 
Trabalho, mas a decisão é 
da 7ª Vara do Trabalho de 
Florianópolis.

Hang é acusado de amea-
çar demitir os funcionários, 
caso o principal adversário 
de Jair Bolsonaro, Fernan-
do Hadadd, vencesse as 
eleições presidenciais de 
2018. O juiz cita um vídeo 
de um discurso feito pelo 
réu, em uma reunião que 
teria ocorrido no dia 1 de 
outubro daquele ano.

Em vídeo, Hang questio-
na: “Você está preparado 
para sair da Havan? Você 
está preparado para ga-
nhar a conta da Havan? 
Você que sonha em ser lí-
der, gerente, e crescer com 

a Havan, você já imaginou 
que tudo isso pode acabar 
no dia 7 de outubro? E que 
a Havan pode um dia fechar 
as portas e demitir os 15 mil 
colaboradores?”.

Para o juiz Carlos Alber-
to Pereira de Castro, autor 
da decisão: “não cabe ao 
empregador, no ambiente 
de trabalho de seus em-
pregados, promover atos 
políticos em favor ou des-
favor de candidatos ou 
agremiações”.

A defesa do empresário 
contestou o pedido na épo-
ca, “alegando que desde 
dezembro de 2017 o réu 
convocou a imprensa para 
entrevista coletiva, para 
se manifestar sobre o mo-
mento político brasileiro”. 
Além disso, ainda afirma-
ram que o uniforme “ca-
miseta verde amarela, cita-
da e destacada nos autos, 
teve seu modelo estudado 
e confeccionado em janeiro 
de 2018, com as principais 
cores da bandeira do Bra-
sil, buscava trazer maior 
atenção da população em 
tempos de Copa do Mun-
do, não se relacionando a 
candidatos.”

A decisão determina o 
pagamento de indenização 
por dano moral coletivo, no 
valor de R$1 milhão, de R$1 
mil por dano moral indivi-
dual, para cada empregado 

Hang é acusado de ameaçar demitir os funcionários, caso o principal adversário de Jair Bolsonaro

Abin 
passa por
reestruturação
A Agência Brasileira de 

Inteligência (Abin) passou 
por uma reestruturação 
em suas diretorias nesta 
semana em meio às in-
vestigações sobre um es-
quema de monitoramen-
to ilegal de adversários 
políticos de Jair Bolsonaro 
(PL). Pela primeira vez, a 
agência conta com cinco 
diretoras em sua estru-
tura.

A Abin é composta por 
oito departamentos. Cin-
co passam a ser ocupa-
dos por mulheres e três, 
por homens. Todas são 
oficiais de inteligência 
da agência. Trata-se da 
maior presença femini-
na em cargos de direção 
desde a criação da Abin, 
em 1999.

A reformulação das di-
retorias já estava previs-
ta, de acordo com a Abin, 
e vinha sendo estudada 
desde 2023. O anúncio 
das mudanças, no entan-
to, foi feito nesta quarta-
-feira (31), dias depois da 
deflagração de novas fa-
ses da operação mirando 
a atuação da agência no 
governo passado.

A nomeação dos direto-
res dos departamentos é 
de competência do dire-
tor-geral, Luiz Fernando 
Corrêa. A única mudança 
que não estava prevista 
há mais tempo era a do 
comando da Escola de 
Inteligência, que foi feita 
de última hora.

Ministro assume cadeira no Senado antes de ser empossado no Supremo

Dino ressalta recuo em crimes letais 
em 2023 no último dia no Ministério

MARCELO CAMARGO

Em seu último dia no car-
go, o ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Flávio 
Dino, apresentou um balan-
ço do seu tempo à frente da 
pasta, dando ênfase a dados 
sobre segurança pública, in-
cluindo redução de crimes 
violentos letais intencionais, 
roubos a bancos e cargas e 
porte de armas. 

O evento foi realizado 
no Palácio do Planalto e 
contou com a presença do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva, que descreveu o 
ato como “um encontro de 
prestação de contas de um 
companheiro que prestou 
serviço extraordinário ao 
meu governo”. Também 
sentaram à mesa o futuro 
ministro da Justiça, Ricardo 
Lewandowski, e o ministro 
da Defesa, José Múcio. 

Dino deixou o governo na 
quarta-feira (31) para assu-
mir, em solenidade marcada 
para 22 de fevereiro, uma 
cadeira no Supremo Tribu-
nal Federal (STF), após ter 
seu nome indicado por Lula 
e aprovado pelo Senado. An-
tes, ele reassume, por pou-
cas semanas, seu mandato 
como senador, para o qual 
foi eleito em 2022. 

De acordo com os dados 
apresentados por Dino, 
houve em 2023 queda de 
4,17% nos crimes violentos 
letais intencionais, entre os 
quais homicídio, latrocínio e 
lesão corporal seguida de 
morte. Foram registrados no 
ano passado 40.429 crimes 

SEGURANÇA INTELIGÊNCIA

na campanha presidencial 
de 2018, que elegeu Jair 
Bolsonaro à Presidência 
da República em 2022. O 
empresário chegou a co-
gitar se candidatar a um 
cargo público em 2022 mas 
desistiu por conta das po-
lêmicas e das investigações 
que estava envolvido, acu-
sado pela CPI da Covid de 
propagar fake news sobre 
tratamento precoce com 
medicamentos ineficazes 
contra a doença. Conhecida 
como empresário bolsona-
rista por apoiar fielmente 
o ex-presidente Hang afir-
ma que apesar da amizade 
não é cego e nem con-
corda 100% com as ideias 
e posicionamento de Jair 
Messias Bolsonaro.

Atos 8 de Janeiro
Alvo de operação da Polí-

cia Federal (PF), pelos atos 
do dia 8 de janeiro o empre-
sário Luciano Hang, dono 
da rede de lojas Havan, afir-
mou que foi “tratado como 
bandido”, mas disse estar 
com a consciência limpa.

A PF cumpriu manda-
dos de busca e apreensão 
contra oito empresários 
investigados por defen-
der um golpe de Estado. 
A ação é realizada em 
São Paulo, Rio de Janeiro, 
Rio Grande do Sul, Santa  
Catarina e Ceará.

da Havan com vínculo até 
o dia 1 de outubro de 2018.

O juiz ressalta ainda que 
“há uma distância con-
siderável entre apenas 
declarar seu apoio políti-
co a qualquer candidato 
ou agremiação político-
-partidário e a forma 
como se deu a abordagem  
no presente caso”.

Em nota, o empresário 

classifica a decisão como 
“absurda, descabida e ide-
ológica”. Além disso, alega 
que todas as ordens e deci-
sões da Justiça foram cum-
pridas: “Tudo foi feito de 
modo a garantir a liberdade 
dos colaboradores. Afinal, 
temos até hoje em nosso 
quadro, colaboradores de 
várias outras ideologias 
políticas. Aliás, importan-

te lembrar que o voto é 
secreto e cada um votou 
conforme sua convicção”, 
destaca.

Hang afirma ainda que 
vai recorrer da decisão e 
frisa que “nada foi feito de 
errado”.

Amizade
A amizade de Hang e 

Bolsonaro se intensificou 

desse tipo, ante 42.190 re-
gistrados em 2022. 

Os dados do MJSP, que 
consolidam informações re-
passadas pelas secretarias 
de Segurança Pública dos 
estados, mostram ainda uma 
queda de 9,78% no roubo de 
veículos em 2023 (132.825), 
comparado a 2022 (147.231). 

Dino destacou ainda a re-
dução de 40,91% nos rou-
bos a instituição financeira, 
de 220 em 2022 para 130, 

em 2023. O roubo de carga 
também caiu 11,06%, de 13.101 
ocorrências em 2022 para 
11.652 no ano passado. 

“Por que é significativo? 
Porque isso, em larga medi-
da, alimenta o chamado novo 
cangaço, que se lastreia for-
temente em cerco a cidades 
e roubos a bancos”, frisou 
Dino. “Em 2023, nós tive-
mos uma redução da força 
do novo cangaço, mérito dos 
estados, dos municípios e da 

polícia federal, que coorde-
namos”, disse.

O ministro exaltou tam-
bém a queda de 79% no re-
gistro de novas armas no 
ano passado, depois de o 
governo ter aumentado as 
exigências. Em 2022, fo-
ram 135.915 registros, ante 
28.344 no ano passado. Em 
paralelo, houve aumento na 
apreensão de armas ilegais 
de um ano para outro, de  
8.502 para 10.672.  

Dino avaliou que os núme-
ros são resultado da determi-
nação do governo de reverter 
uma “política armamentis-
ta demagógica”, numa re-
ferência a atos do governo 
anterior, de Jair Bolsonaro, 
que flexibilizou a compra de 
armas por cidadãos comuns. 
“Nós mostramos que menos 
armas, menos crimes, essa 
é a síntese desse panora-
ma que apresentamos em 
2023”, afirmou. 
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‘Carnaval da Floresta’ movimenta pequenos negócios
DIVULGAÇÃO

Expectativa dos empreendedores para o Carnaval é positiva 

Uma pesquisa divulgada 
pela Associação Brasilei-
ra de Bares e Restaurantes 
(Abrasel) estima que 75% dos 
empreendedores pretendem 
faturar mais que em 2023. A 
pesquisa nacional revela ain-
da que 20% esperam faturar 
o mesmo que no ano ante-
rior e apenas 5% acreditam 
que devem faturar menos. 
No Amazonas, por exemplo, 
a expectativa dos donos de 
negócios está no Carnaval da 
Floresta, que deve contribuir 
para o lucro no setor.

Entre os empresários que 
consideram a festividade im-
portante para os seus negó-
cios, está o barista Gabriel 
Araújo. No final do ano de 
2023, Gabriel fundou um 
estabelecimento de reven-
da e criação de bebidas. E 
apesar da pouca experiência 
no mercado, disse que está 
consciente dos gastos com o 
novo negócio e vê a festivi-
dade do Carnaval como uma 
alternativa de recompensar o 
que gastou no início do em-
preendimento. 

“Esperamos que esse mês 
traga novos clientes e que, com 
o passar do tempo, consigamos 
fidelizar 60% deles. Estamos 
investindo em capacitação, nas 
melhores bebidas e serviços 
que irão satisfazer as necessi-
dades dos foliões”, disse.

Além dos desfiles das es-
colas de samba no sambó-
dromo da capital do Ama-
zonas, o estado conta com 
mais uma festa popular 
que une o Carnaval ao Boi-
-bumbá, o Carnaboi. A pro-
gramação reúne os ritmos 
tradicionais do Carnaval e 
conta com as figuras dos 
bois-bumbás que levam os 
seguintes nomes: Brilhan-
te, Corre-Campo, Garanhão, 
Caprichoso e Garantido.

Nesta contagem regressiva 
para o início do Carnaval da 
Floresta, o mercado da Beleza 
é um dos mais movimentados. 
Segundo a proprietária de um 
salão de beleza na Zona Sul 
da capital amazonense, Eriete 
Barbosa, já há foliões preocu-
pados com a produção para 
aproveitar os blocos de rua. 

Ela ressalta que quase sem-
pre é esperado o aumento de 
clientes em relação aos anos 
anteriores.

“Há sempre uma procura 
por mudanças no visual, seja 
um corte de cabelo, uma nova 
cor, alisamento, ou até uma 
maquiagem mais elaborada 
para o Carnaboi. Imagino que 
em fevereiro deste ano, mais 
do que todos os outros, as 
mulheres devem me procu-
rar com maior antecedência, 
como já estão fazendo”, des-
tacou Eriete.

A pesquisa da Abrasel 
aponta ainda que 33% dos 
estabelecimentos que vão 
abrir no Carnaval dizem que 
a data é extremamente im-
portante/muito importante 
no faturamento. Para 24% é 
mais ou menos importante, 
para 25% é pouco importante 
e 18% dizem que o impacto da 
data não é importante.

O levantamento indi-
cou ainda que a média de 
aumento no faturamento 
esperado pelos estabe-
lecimentos é de 15% em 

DIVULGAÇÃO

Entre ações antecipadas 
pelo governo para o 
enfrentamento da 
cheia e vazante está a 
dragagem dos rios para  
início de maio

Em Tempo

Em reunião sobre pre-
visões e orientações 
com representantes da 
indústria, comércio e 

serviços, realizada no Servi-
ço Nacional de Aprendizagem 
Industrial (Senai), no Distrito 
Industrial, nesta quarta-feira 
(31), o Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de Es-
tado de Desenvolvimento Eco-
nômico, Ciência, Tecnologia e 
Inovação (Sedecti) e Defesa 
Civil, anunciou, ações anteci-
padas  para o enfrentamento 
da cheia e vazante, fenôme-
nos agravados pelos efeitos da 
crise climática global, como a 
dragagem dos rios para início 

relação ao ano passado e 
17% em comparação a um 
fim de semana normal.

Carnaval da Floresta 2024
Os esquentas do Carnaboi 

ocorrem de 5 a 7 de feverei-
ro, na plenária do Studio 5, 
das 19h às 23h30. E a festa 
propriamente dita, o Carnaboi 

2024, será nos dias 9 e 10 de 
fevereiro, das 19h às 2h30, no 
pavilhão do centro de con-
venções. A entrada é gratuita.

As ruas de Manaus e os 
municípios também se ves-
tem de folia. Por meio de 
edital, 51 blocos de Carnaval 
estarão ao longo dos bairros 
da capital. Contribuindo com 

a descentralização das ações 
carnavalescas, pelo segundo 
ano consecutivo, a Zona Norte 
de Manaus também recebe o 
Carnaval do Povão, no Parque 
Mindu Norte, no Novo Aleixo. 
Do dia 9 a 11, se apresentam 
na alameda Alphaville, as es-
colas do grupo experimental 
do Carnaval de Manaus.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Representantes da indústria 
se planejam para cheia e vazante

de maio, além de outros diá-
logos que estão sendo feitos 
com o governo federal.

“A conversa que o governa-
dor Wilson Lima teve com o 
vice-presidente da República, 
Geraldo Alckmin, quando ele 
ia à Guatemala, foi no sentido 
que a dragagem é o mecanis-
mo que nós dispomos agora 
para evitar um mal maior que 
porventura venha acontecer 
em 2024”, destacou o titular 
da Sedecti, Serafim Corrêa. E 
acrescentou que o ministro 
de Portos e Aeroportos, Sílvio 
Costa Filho, foi convidado para 
estar em Manaus, no dia 28 de 
fevereiro, para dialogar com 
o Amazonas, durante a reu-
nião de aniversário de 57 anos 
da Superintendência da Zona 
Franca de Manaus (Suframa).

De acordo com Serafim, o 
Governo do Amazonas sai na 
frente em poder se planejar 
quanto aos efeitos econômi-
cos decorrentes da cheia e 
vazante, e dessa forma se pla-
nejar e traçar estratégias para 
garantir a produtividade no 

comércio, indústria e serviços.
“A informação é tudo. E te-

mos a obrigação de compar-
tilhar com os empresários, a 
indústria, o comércio e os ser-
viços, no sentido de que todos 
juntos possamos nos prevenir 
e tomar medidas. O poder pú-
blico de um lado vai agir, mas 
de outro lado os empresários 
precisam ter as informações 
para tomarem as medidas que 
acharem mais convenientes 
para que não haja solução de 
continuidade de seus negó-
cios”, declarou Corrêa.

Balanço 2023
Durante o evento, o secre-

tário da Defesa Civil do Ama-
zonas, coronel Francisco Má-
ximo, apresentou um balanço 
da estiagem de 2023, as ações 
realizadas pelo Governo do 
Amazonas no ano passado e 
os prognósticos com previsões 
para este ano.

“Basicamente, tratamos so-
bre o repasse de informações 
no tocante aos prognósticos, 
que trazem essa previsão para 

este ano de uma estiagem 
severa. E seguindo a deter-
minação do governador Wil-
son Lima, de trabalharmos de 
forma bastante antecipada e 
planejada, buscamos as lições 
aprendidas do ano passado 
para que nós possamos apri-
morar o planejamento e, por 
meio dele, minimizar os impac-
tos que esse desastre da es-
tiagem pode trazer novamente 
este ano, não só pensando 
na questão econômica, não é 
só isso que está em evidên-
cia, mas sim a questão social”, 
ponderou.

O vice-presidente da Fede-
ração das Indústrias do Estado 
do Amazonas (Fieam), Nelson 
Azevedo, agradeceu a iniciati-
va do governo estadual por ser 
um evento positivo não só para 
o lado empresarial, mas tam-
bém para a indústria, comércio 
e serviço, e destacou que o 
planejamento da indústria vai 
ser redobrado para este ano.

“As empresas sempre pro-
curaram se precaver, você 
viu que não houve redução, 

elas anteciparam até as férias 
coletivas para que não hou-
vesse desemprego, não hou-
ve desemprego. Então, agora, 
se neste ano nós tivermos 
problema, com certeza muito 
mais já vão estar prevenidas”,  
disse Azevedo.

O presidente da Federação 
do Comércio do Estado do 
Amazonas (Fecomércio-AM), 
Aderson Frota, enalteceu a 
iniciativa do Governo do Es-
tado, que na avaliação dele, 
criou oportunidade para reunir 
pessoas que tenham envolvi-
mento com a problemática e, 
dessa forma, sacar soluções 
pertinentes.

“Essa reunião coloca em evi-
dência a necessidade de fazer 
um planejamento, reunir todas 
as entidades e empresários 
que estão envolvidos nesse 
projeto de abastecimento e 
transporte para podermos 
delinear uma solução. Acho 
que nós, que temos uma di-
ficuldade logística muito for-
te, com custos muito eleva-
dos, precisamos reunir todas 

as forças, todas as pessoas 
que têm envolvência nes-
se quesito para que a gen-
te possa dar uma solução  
pertinente”, afirmou.

Participaram do evento 
também, representantes do 
Centro da Indústria do Estado 
do Amazonas (Cieam), Sindica-
to das Empresas de Navegação 
do Amazonas (Sindarma), Su-
frama, Associação Comercial 
do Amazonas (ACA), Associa-
ção Brasileira dos Fabrican-
tes de Motocicletas, Ciclomo-
tores, Motonetas, Bicicletas e 
Similares (Abraciclo), Sindicato 
da Indústria da Construção Ci-
vil do Amazonas (Sinduscon-
-AM), Câmara de Comércio e 
Indústria Nipo-brasileira do 
Amazonas, Câmara de Diri-
gentes Lojista de Manaus 
(CDL Manaus), Sindicato da 
Indústria de Aparelhos Elé-
tricos, Eletrônicos e Similares 
do Estado do Amazonas (Si-
naees/AM), Honda, Correios, 
Conselho Regional de Econo-
mia Amazonas (Corecon-AM) 
e outros.
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Empreendimento visa atrair 
Projeto inspirado na 
natureza se destaca 
pela beleza única e 
deve incrementar 
turismo em Manaus

O design do Botânica 
Office, empreendi-
mento da Engeco 
em construção na 

avenida Darcy Vargas, Zona 
Centro-Sul, é o que há de 
mais inovador na arquite-
tura em Manaus. Mas além 
de sua funcionalidade como 
ambiente corporativo, o pro-
jeto inspirado na natureza 
também se destaca pela be-
leza única. Isso contribui para 
ornamentar a cidade e atrair a 
atenção do mundo para a re-
gião amazônica, incentivan-
do o turismo, a exemplo do 
que ocorre em outros países.

Há cidades que se tornam 
turísticas justamente pela 
sua arquitetura. Segundo o 
estudo Turismo e Arquitetura 
Moderna, do Sebrae (Serviço 
Brasileiro de Apoio às Mi-
cro e Pequenas Empresas), 
quando um lugar oferece 
uma configuração arquite-
tônica particular e atrativa, 
se cria uma experiência tu-
rística quase que de forma 
espontânea. “Edifícios em-
blemáticos e intervenções 
urbanas cumprem um papel 
fundamental na criação de 
atrativos turísticos”, destaca 
o e-book.

Antes mesmo de estar con-
cluído, o Botânica Office já 
demonstra este potencial. 
Um comentário recorrente 
sobre o projeto é que ele 

Em Tempo

Design do Botânica Office mira 
em uma arquitetura inovadora

tipos de salas com muitas 
vantagens. A vista, a insola-
ção e o formato. O sombre-
amento gerado pelas plantas 
vai permitir filtrar a luz e evita 
uso de algum tipo de fecha-
mento que obrigaria a ligar a 
energia elétrica, por exemplo. 
Por outro lado, os vidros vão 
ser mais transparentes que 
um edifício convencional. O 
sistema biofílico se adapta 
muito bem ao clima de Ma-

naus, mais que outras cida-
des do país”, detalha.

Botânica Office
Lançado em maio de 2023, 

o Botânica Office, um inovador 
Business Center na Amazônia, 
está em construção acelera-
da em Manaus. Desenvolvido 
pela Engeco em parceria com 
a Troost + Pessoa Architects, 
o empreendimento se destaca 
pelos seus diferenciais, como 

salas com varandas privativas, 
pé direito duplo e vista panorâ-
mica. Com opções de salas de 
32m² a 132,98m² e lajes corpora-
tivas de 488,40m² a 884,52m², 
o Botânica Office oferece uma 
estrutura privilegiada. 

A área comum inclui lobby 
com pé direito duplo, hall de 
elevadores com janelas pano-
râmicas, espaço público de in-
tegração no térreo e previsão 
para espaços comerciais, além 

de vagas de bicicleta com ba-
nheiro exclusivo para ciclistas.

Engeco
É uma construtora e in-

corporadora que está há 40 
anos no mercado imobiliá-
rio. Foi fundada por Maury 
Guerreiro e Porfírio Salda-
nha e tem se destacado por 
oferecer empreendimentos 
comerciais e residenciais de 
alto padrão e exclusivos.

parece algo fora do Brasil, 
lembrando empreendimen-
tos internacionais, como em 
Cingapura, onde a Torre Ca-
pitaSpring surpreende com 
uma floresta urbana em seus 
51 andares. Ou em Colombo, 
Sri Lanka, onde o Clearpoint 
Residences não só purifica o 
ar, mas também economiza 
água. Milão, na Itália, tam-
bém abriga as Torres Bosco 
Verticale, removendo 15 a 17 
toneladas de CO₂ anualmente. 
Em breve, o Botânica Office 
se unirá a este seleto grupo 
de projetos arquitetônicos 
que se tornaram verdadeiros 
ícones turísticos.

O diretor-presidente da 
Engeco, Porfírio Saldanha, 
explica que o empreendi-
mento foi pensado para ser 
pioneiro em Manaus.

“O programa, sobretudo, era 
criar um produto inovador e 
que trouxesse para o mercado  
a qualidade da convivência. 
Que as pessoas pudessem 
trabalhar em um ambiente 
que propicia um equilíbrio 
emocional, social, de intera-
ção com a natureza”, destaca.

Segundo o arquiteto Lau-
rent Troost, que assina o pro-
jeto junto com Vitor Pessoa, 
o Botânica Office foi pensado 
durante a pandemia, susci-
tando a interação social. Já a 
sua estética foi pensada para 
trazer algo que não existe em 
outros ambientes corporati-
vos de Manaus.

“O Botânica Office tem 
quatro fachadas e quatro 

Maioria dos brasileiros não 
consegue guardar dinheiro
A pesquisa “Pulso 2023” da Ip-

sos, revela que 61% dos brasileiros 
não conseguem guardar dinheiro 
para investimento ou poupança, en-
quanto 34% conseguem fazer uma 
reserva. 5% dos participantes não 
souberam ou não responderam à 
questão.

No que se refere ao otimismo em 
relação à situação financeira, tema 
também abordado na pesquisa, 60% 
das pessoas expressaram confiança 
de que seu padrão de consumo 
será melhor ou muito melhor nos 
próximos 12 meses.

Além disso, 85% dos entrevista-
dos manifestaram, de modo geral, a 
expectativa de que suas vidas serão 
consideravelmente melhores em 
2024 em comparação com o ano 
anterior.

O otimismo se estende à questão 
das dívidas, uma vez que 77% dos 
participantes relataram que devem 
conseguir quitar suas pendências 
financeiras ao longo do ano.

Para Kennedy Diogenes, CEO da 
OrendaPay, o fato de 61% dos bra-
sileiros não conseguirem poupar ou 
investir, se deve à ”absoluta falta 

de educação financeira na nossa 
cultura. Fomos treinados a gastar, 
sem guardar. É por isso que quase 
77% das famílias estão endividadas”.

A pesquisa foi realizada com 1.000 
entrevistas virtuais no Brasil como 
amostra representativa da popula-
ção brasileira. A margem de erro é 
de 3,1 pontos percentuais.

Dicas
Elaborar um orçamento detalha-

do com todas as suas receitas e 
despesas vai permitir uma visão mais 
clara de para onde está indo o seu 
dinheiro.

Prestações como empréstimos, 
aluguel, plano de saúde, academia 
e alimentação devem caber em até 
70% das suas receitas.

Lembre-se de que sempre há 
despesas extras no mês. Dos 30% 
restantes, você poderá dividir da 
seguinte forma: 10% da sua recei-
ta vai para cultura e lazer, pois é 
necessário que destine esse valor 
para sua saúde mental e espiritual, 
e os 20% restantes vão para uma 
conta própria para investimento e 
poupança.

PESQUISA

Para especialista, problema está na falta de educação financeira da população

Enfermagem deve ter demandas e ampliar o mercado de trabalho

Tendências do mercado para área 
de Enfermagem nos próximos anos

Cuidados personalizados, uso 
de novas tecnologias, gestão efi-
ciente, estética, atenção à saú-
de específica de gênero e ao 
envelhecimento populacional. 
Esses são temas que hoje ga-
nham destaque na área da saúde, 
como tendências e desafios que 
irão gerar demandas e ampliar 
o mercado de trabalho para os 
profissionais da Enfermagem, 
tornando-a uma escolha pro-
missora para o futuro.

A avaliação é do coordenador 
dos cursos de Saúde da Facul-
dade Santa Teresa (FST), Daniel 
Fagundes. Segundo ele, o pa-
norama da saúde global coloca 
em evidência a importância do 
papel do profissional de saúde, 
em níveis sem precedentes. 

“Em um mundo marcado por 
eventos imprevisíveis, como a re-
cente pandemia, a necessidade 
de profissionais de saúde qua-
lificados tornou-se ainda mais 
evidente. A Enfermagem, como 
disciplina vital no cuidado e pro-
moção da saúde, desempenha 
papel fundamental na resposta 
a crises sanitárias, na prevenção 
de doenças e na assistência dire-
ta aos pacientes”, destaca.

Para Daniel Fagundes, a opção 
pela profissão de Enfermagem é 
uma decisão de profundo impac-
to e significa preparar-se para 
lidar com tecnologias emergen-
tes, incorporando-as de maneira 
eficaz no cotidiano profissional, 
para oferecer um atendimento 
cada vez mais eficiente e perso-
nalizado no cuidado ao paciente.

DIVULGAÇÃO

AVALIAÇÃO
DIVULGAÇÃO

Implica, ainda, diz ele, es-
tar imerso em uma forma-
ção acadêmica que promova 
valores como empatia, ética 
e habilidade para trabalhar 
em equipe. “A humanização 
do cuidado é prioritária, e 
os enfermeiros são treina-
dos não apenas para lidar 
com as necessidades físicas, 
mas também para atender 
às demandas emocionais e 
psicossociais dos pacientes”, 
exemplifica.

Na avaliação do coorde-
nador, o profissional de En-

fermagem deve apresentar 
características que refletem 
as transformações sociais 
com ênfase em humaniza-
ção do cuidado, educação 
continuada, colaboração in-
terprofissional, abordagem 
preventiva e sustentabili-
dade ambiental. “Deve ser 
um profissional altamente 
adaptável e tecnicamente 
competente, destacando-se 
por suas habilidades avança-
das em tecnologia de saúde, 
liderança e gestão eficazes”, 
enumera. 

visibilidade mundial
DIVULGAÇÃO
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Em Tempo

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, inau-
gurou a Unidade de 
Saúde da Família (USF) 

Parque das Tribos, nesta quar-
ta-feira (31), na Zona Oeste da 
capital amazonense. A nova 
estrutura vai ampliar o acesso 
aos serviços de atenção primá-
ria à saúde da população dos 
bairros Tarumã e Tarumã-Açu, 
região que concentra 34,5 mil 
pessoas e tem a maior popu-
lação indígena da área urbana 
da capital, abrigando 35 etnias.

Segundo o prefeito, a estru-
tura, com 1,2 mil metros de área 
construída e capacidade para 
realizar até 24 mil procedimen-
tos por mês, muda a realidade 
da comunidade.

“A Zona Oeste, o Tarumã, era 
um dos grandes vazios assis-
tenciais que nós tínhamos na 
cidade de Manaus. Hoje, as 
comunidades dessa área têm 
uma grande UBS, porte 4, com 
quatro equipes de saúde bási-
ca para atender a população e, 
assim, dar dignidade aos nos-
sos irmãos. Hoje, essas pessoas 
têm uma unidade básica com 
1,2 mil metros quadrados, que 
vai atender até mil pessoas 
por dia, com 49 ambientes 
diferentes, isso é dignidade”, 
assegurou Almeida.

Construída no modelo de 
Parceria Público-Privada 
(PPP), com investimentos de 
R$ 6,1 milhões, a USF foi de-
senhada para oferecer acessi-
bilidade, conforto e segurança 
a servidores e usuários do Sis-
tema Único de Saúde (SUS). O 

Estrutura vai 
atender região com 
maior população 
indígena na área 
urbana de Manaus

DIVULGAÇÃO/SEMCOM 

Segundo o prefeito, a estrutura, com 1,2 mil metros de área construída e capacidade para 24 mil procedimentos por mês, muda a realidade

Prefeito inaugura unidade 
de saúde Parque das Tribos

prédio conta com dois pisos e 
54 ambientes equipados para 
os atendimentos básicos de 
saúde.

A estrutura é a segunda de 
porte 4 totalmente construída 
na atual gestão, que já en-
tregou outras 67 obras, en-
tre reformas, revitalizações e 
ampliações, para fortalecer a 
rede assistencial da Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa).

Na unidade, serão oferecidas 
consultas médicas em clínica 
geral, de enfermagem e odon-
tológicas, exames laborato-
riais, ultrassonografia, exames 
específicos como o preventivo 
do câncer do colo do útero, tes-
te do pezinho, testes rápidos 
para sífilis, HIV e hepatites vi-
rais, e dispensação de medica-

EDUCAÇÃO

Encontro discute formas para melhorar aprendizagem de alunos
Redação

Com objetivo de melho-
rar a qualidade do apren-
dizado dos alunos e zerar a 
evasão escolar, tornando o 
ambiente escolar mais aco-
lhedor, a Secretaria Munici-
pal de Educação de Manaus 
(Semed) realizou, na última 
terça-feira (30), no Centro 
de Artes Aníbal Bessa, São 
José III, a Jornada Pedagó-
gica 2024.

O encontro reuniu 73 ges-
tores de unidades escolares 
da Zona Leste 1, assessores 
e representantes comuni-
tários, numa imersão que 
aliou as experiências dos 
pais, gestores, comunitários 
e servidores das escolas. 

“Nosso objetivo é unificar 
e alinhar ações, colhendo 
experiências em todos os 
setores para viabilizar uma 
educação de qualidade pe-
dagógica. No ano passado, 
as escolas situadas na nossa 

área de abrangência obtive-
ram 99% de aprovação dos 
alunos, ficamos em primeiro 
lugar na Semed. Além disso, 
o índice de evasão escolar 
(de desistência de alunos), 
foi de apenas 0,7%. Acredi-
tamos que podemos avan-
çar. Por isso, estamos unin-
do esforços para aprimorar 
nosso desempenho em sala 
de aula e assim contribuir 
com o amplo desenvolvi-
mento físico e intelectu-
al dos alunos”, destacou a 
chefe da divisão Leste 1, 
Maria das Graças Maciel. 

Durante a jornada, foram 
discutidas ações de ensino 
e gestão para melhorar a 
aprendizagem dos alunos. 
“Nós alinhamos ações pla-
nejadas pelos departamen-
tos da Semed para otimizar 
o desempenho da aprendi-
zagem dos alunos para este 
ano e aproveitamos toda 
experiência dos professo-
res, gestores e, principal-

mente, a participação dos 
pais que deve ser uma cons-
tante ao longo de todo ano”, 
disse Maria das Graças. 

Ações
As ações discutidas pelo 

grupo de trabalho da Jor-
nada Pedagógica 2024 in-
cluem várias áreas do saber. 
Na área pedagógica, foi cita-
do o Educa + que irá traba-
lhar as sequências didáticas 
como a preparação prévia 
para 2025 com as turmas 
de 4 e 8 anos.

Na educação infantil, pro-
gramas como o Aprende + 
terão destaque. “Esse pro-
grama visa a potencializa-
ção do trabalho pedagógico 
desenvolvido com crianças 
de pré-escola, saberes e 
práticas entre famílias e 
escolas “, explicou Maria 
das Graças.

 Na área da gerência de 
educação especial, foi dis-
cutida a atuação de me-

DIVULGAÇÃO

mentos, inclusive antibióticos 
e outros de controle especial, 
como informou a secretária de 
Semsa, Shádia Fraxe.

“Aqui era uma grande área de 
vazio assistencial, onde as pes-
soas tinham que se deslocar 
para muito longe para ter um 
atendimento. Então, pensando 
nisso, o prefeito nos determi-
nou que fizéssemos um estudo 
de georreferenciamento e foi 
possível iniciar o projeto para a 
construção de uma unidade de 
saúde porte 4. Essa região tem 
cerca de 36 mil habitantes que 
serão beneficiados com aten-
dimentos clínicos, odontológi-
cos, toda a carteira de serviço 
da atenção básica e ampliação 
do serviço de medicamentos”, 
afirmou Fraxe.

A solenidade de inauguração 
contou também com a pre-
sença das assessoras técni-
cas Aline Gonçalves Pereira e 
Maykeline dos Santos Leite, da 
Secretaria de Atenção Primária 
à Saúde do Ministério da Saú-
de, da diretora do Instituto Le-
ônidas & Maria Deane-ILMD/
Fiocruz Amazônia, Stefanie 
Lopes, além de lideranças in-
dígenas e comunitárias.

Outros serviços
Além disso, serão realiza-

dos planejamento reprodu-
tivo, pré-natal, imunização, 
controle e acompanha-
mento de hipertensão e 
diabetes e desenvolvidos 
os programas de controle 
da tuberculose, da hanse-

níase e do tabagismo. Com 
ações de atenção à saúde 
da criança, do adolescen-
te, do adulto e do idoso, a 
USF vai realizar também o 
acompanhamento das con-
dicionalidades de saúde dos  
programas sociais.

Oitos equipes profissionais 
serão responsáveis pela as-
sistência, sendo quatro de 
Estratégia de Saúde da Famí-
lia (e-SF) e quatro de Saúde 
Bucal (e-SB). As equipes in-
cluem médicos, enfermeiros, 
cirurgiões-dentistas, técnicos 
de enfermagem, técnicos de 
saúde bucal, agentes comuni-
tários de saúde, além de ser-
vidores da área administrativa. 
Por sua localização em terri-
tório de grande concentração 

diadores para acompanhar 
atividades externas, assim 
como os programas como 
o PEE (Programa de Esti-
mulação Essencial) e o PEA 
(Programa de Estimulação 
da Aprendizagem). 

“No fundamental 1 e 2, 
serão aplicadas as avalia-
ções de desempenho as-
sim como a continuidade do 
programa Matemática Viva 
para todos os anos destes 
ensinos. Na infraestrutura, 

foi apresentado o cronogra-
ma de acompanhamento de 
manutenção, reparos e lim-
peza de prédios, assim como 
verificação do tombamen-
to patrimonial”, esclareceu 
Maria das Graças.

Foi discutida a atuação de mediadores para acompanhar atividades externas

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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indígena, a unidade terá ainda 
agentes indígenas de saúde.

A USF vai funcionar de se-
gunda a sexta-feira, das 7h às 
17h, e o acesso dos usuários aos 
serviços oferecidos será por 
meio de agendamento reali-
zado presencialmente. Além 
dos atendimentos na própria 
unidade, as equipes farão vi-
sitas domiciliares para acom-
panhamento dos que residem 
naquele território.

Grande Porte
Os dois pisos do prédio in-

cluem oito consultórios clí-
nicos, quatro consultórios 
odontológicos, consultório 
farmacêutico, recepção, duas 
salas de espera, farmácia e 
salas para estoque de me-
dicamentos, coleta para exa-
mes laboratoriais, inalação, 
observação, preparo, vacina, 
curativo, procedimentos e 
escuta qualificada. A unida-
de também conta com es-
covódromo, ambientes para 
lavagem e esterilização de 
materiais e ambientes para 
procedimentos administra-
tivos, como sala multipro-
fissional, almoxarifado, copa  
e vestiários.

A USF Parque das Tribos se-
gue o mesmo padrão da USF 
Prefeito Amazonino Mendes, 
inaugurada em outubro do 
ano passado no bairro Lago 
Azul, zona Norte. As duas 
fazem parte do conjunto de 
13 unidades de grande porte 
previstas pela gestão muni-
cipal. Sete dessas unidades já 
estão em andamento. Além 
dessas, o município trabalha 
na reforma e ampliação de 11 
unidades, incluindo quatro de 
grande porte, e deverá iniciar 
mais 20 obras, garantindo o 
incremento da rede de as-
sistência e mais qualidade no 
acolhimento e na prestação 
dos serviços de saúde à po-
pulação de Manaus.
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Estudo busca ferramenta para
diagnóstico rápido da hanseníase
Diagnóstico 
precoce e o 
tratamento 
imediato da doença 
interrompe o ciclo 
de transmissão

DIVULGAÇÃO

O mês de janeiro ga-
nhou a cor roxa para 
alertar e conscienti-
zar a sociedade sobre 

o combate à hanseníase. O 
diagnóstico precoce e o tra-
tamento imediato dessa do-
ença interrompem o ciclo de 
transmissão e evita as incapa-
cidades físicas causadas pelo 
bacilo Mycobacterium leprae. 
E para estimular estudos que 
busquem ferramentas de 
auxílio ao diagnóstico clínico 
rápido e eficaz, o Governo 
do Amazonas tem apoiado 
pesquisas, por meio da Fun-
dação de Amparo à Pesqui-
sa do Estado do Amazonas 
(Fapeam), que busquem um 
aprofundamento das áreas 
do conhecimento e o estudo 
de seus problemas e desafios.

Aprovado pelo Programa Ci-
ência, Tecnologia e Inovação 
(CT&I) Áreas Prioritárias, da 
Fapeam, destaca-se o proje-
to “Investigação molecular no 
apoio ao diagnóstico diferen-
cial da hanseníase com ou-
tras dermatoses de interes-
se clínico”, coordenado pelo 
farmacêutico-bioquímico do 
Laboratório de Biologia Mo-
lecular da Fundação Hospita-
lar Alfredo da Matta (Fuham), 
André Luiz Leturiondo.

Em Tempo

De acordo com André Le-
turiondo, o objetivo principal 
do estudo é verificar a utili-
dade dos testes moleculares 
no auxílio ao diagnóstico der-
matológico de difícil resolu-
ção clínica, inclusive com a 
hanseníase.

“A pesquisa procurou fa-
zer o diagnóstico molecu-
lar dos agentes etiológicos 
causadores de hanseníase, 
tuberculose cutânea, leish-
maniose, sífilis secundária e 
esporotricose. Isso porque 
em alguns casos as lesões 
dermatológicas estão fora do 
padrão conhecido, dificultan-
do o clínico na tomada de 
decisão e levando a suspeitar 
de vários agentes causadores 
dessas dermatoses”, explica o 
coordenador.

O estudo foi realizado na 
Fuham com pacientes que 
apresentaram lesões atípicas 
de difícil resolução clínica e 
com hipóteses prováveis de 
dois ou mais agentes etioló-
gicos causadores de lesões 
dermatológicas. A coleta 
da biópsia foi realizada em 
usuários do Sistema Único 
de Saúde (SUS), com idade 
igual ou superior a 18 anos, 
de ambos os sexos, que con-
cordaram em participar do 
estudo, assinando o Termo 
de Consentimento Livre e  
Esclarecido (TCLE).

“O objetivo principal foi en-
contrar esses agentes etioló-
gicos nas biópsias de lesões 
atípicas. A requisição médica 
vinha com as hipóteses de 
que aquela determinada le-
são poderia ser causada por 
um dos agentes do estudo”, 
acrescenta o bioquímico. 

   Da redação

A Universidade do Es-
tado do Amazonas (UEA) 
anunciou a abertura das 
submissões de trabalhos 
para o 8º Encontro Na-
cional da Rede Brasileira 
de Observatórios de Tu-
rismo (Rbot), que será 
realizado no período de 
27 a 30 de maio de 2024, 
em Manaus. Em paralelo, 
acontecerá a II Mostra 
de Pesquisa Científica e 
Mercadológica. Os tra-
balhos podem ser sub-
metidos até o dia 10 de 
fevereiro.

 Com o tema “Os dados 
como alicerces na gover-
nança dos destinos turís-
ticos”, o evento tem como 
objetivo principal com-
partilhar conhecimentos 
e experiências relaciona-
das ao tratamento de da-
dos da atividade turística. 
A iniciativa visa subsidiar 
o planejamento e a toma-
da de decisões com foco 
na governança dos des-
tinos turísticos, visando 
o desenvolvimento eco-
nômico do setor.

Representantes de 
mais de 60 Observató-
rios de Turismo do Brasil 
que integram a Rbot e 
de outros países convi-

dados estarão presentes 
no evento. Além disso, 
a II Mostra de Pesqui-
sa Científica e Merca-
dológica promoverá ex-
posições de trabalhos 
sobre a atividade turís-
tica, compartilhando o 
conhecimento científico 
e ampliando a reflexão  
sobre o tema.

 Os trabalhos devem 
estar relacionados à área 
do conhecimento das Ci-
ências Sociais Aplicadas, 
incluindo Administração 
Pública e de Empresas, 
Ciências Contábeis e Tu-
rismo, e podem abordar 
uma variedade de temas, 
desde análise de merca-
do até práticas sustentá-
veis e inovação.

Os participantes po-
dem escolher entre duas 
modalidades de apre-
sentação: banner com 
exposição oral ou slides 
com exposição oral. Os 
trabalhos serão avalia-
dos por pesquisadores 
relacionados aos Grupos 
Temáticos.

As submissões de tra-
balhos podem ser feitas 
por meio do link: https://
www.even3.com.br/viii-
- e n c o n t r o - d a - r e d e -
-brasileira-de-observa-
torios-de-turismo/.

Campanha contra assédios e violência 
terá postos de acolhimento no Carnaval

SEGURANÇA

UEA abre submissões 
para evento de turismo

  Da redação 

Para prevenir violações 
de direitos humanos e 
conscientizar a população, 
o Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Estado de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Se-
jusc), vai levar para as ruas 
a campanha “Carnaval na 
Floresta - Livre de Assédio e 
Preconceito”. Durante todo 
o período carnavalesco, se-
rão realizadas ações nas 

APRESENTAÇÃO
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Caso organizadores tenham interesse no material, podem ser solicitados via e-mail ascom.sejusc@gmail.com

principais bandas e blocos de 
rua, além do Desfile das Es-
colas de Samba de Manaus e 
o Carnaboi 2024.  

As atividades são para ga-
rantir os direitos das mulhe-
res, idosos, crianças e ado-
lescentes, e pessoas com 
deficiências (PcD). Além das 
tradicionais abordagens, o 
executivo estadual vai ampliar 
a sua atuação para a campa-
nha abrindo postos de atendi-
mento para vítimas e garantir 
uma ação de cidadania.  

Para 2024, uma das novi-
dades é o Posto de Acolhi-
mento da Sejusc, o espaço 
será montado no Desfile das 
Escolas de Samba de Manaus 
e no Carnaboi, para receber 
vítimas de violência e assé-
dio. Uma equipe técnica psi-
cossocial irá atuar no local, 
com o apoio das equipes de 
saúde e segurança, acolhendo 
a população, direcionando os 
casos e tomando as medidas 
cabíveis em cada denúncia ou 
abordagem. 

Objetivo principal do estudo é verificar a utilidade dos testes moleculares no auxílio ao diagnóstico dermatológico de difícil resolução clínica

Para ele, o principal impac-
to é na resolução clínica mais 
rápida para o paciente, com 
um tratamento medicamen-
toso imediato, evitando que o 
indivíduo procure diferentes 
unidades de saúde, sem um 
diagnóstico clínico preciso para  
esses casos difíceis.

“Utilizamos a técnica molecu-
lar de amplificação de DNA, cha-
mada de q-PCR (Polymerase 
Chain Reaction Real Time), com 
sondas moleculares que iden-
tificam os agentes etiológicos 
separadamente, com grande 
sensibilidade e especificidade”, 
completou André Leturiondo.

O pesquisador ressalta que 
o projeto pretende entre-

gar ao Centro de Referência 
em Dermatologia da Fuham 
uma ferramenta de auxílio ao 
diagnóstico clínico de grande 
sensibilidade, especificidade 
e rapidez, capaz de confirmar 
o diagnóstico da hanseníase 
ou identificar prováveis espé-
cies causadoras dessas lesões 
atípicas. O banco de dados 
formado, com a identifica-
ção das espécies causadoras 
das dermatoses atípicas, irá 
subsidiar os gestores na im-
plantação na rotina do teste  
molecular na Fundação.

Números
Durante os 18 meses do es-

tudo, 160 pacientes tiveram o 

diagnóstico clínico concluído. 
As hipóteses diagnósticas en-
volveram requisições médi-
cas solicitando a identificação 
de dois a cinco agentes etio-
lógicos. No entanto, o teste 
molecular foi testado para a 
detecção dos cinco alvos. Em 
78,8% (126 deles), o diagnósti-
co molecular conseguiu con-
firmar ou afastar a suspeita 
clínica. Desses 126 pacientes, 
57,1% (72) foram qPCR (+) para 
um dos agentes etiológicos 
suspeitos, e em 42,9% (54) 
foram qPCR (-).

“O resultado molecular ne-
gativo ajudou a afastar as hi-
póteses diagnósticas, direcio-
nando o desfecho clínico para 

outras dermatoses, como a 
psoríase ou outras alterações 
da pele”, disse o coordenador, 
acrescentando que a pesquisa 
continua em andamento até o 
final do estoque dos reagentes 
moleculares.

Na oportunidade, André des-
tacou o apoio e o incentivo da 
Fapeam a pesquisas como essa. 
“Com o financiamento da Fape-
am, o estudo demostrou a im-
portância de implantar os testes 
moleculares na Fundação Hos-
pitalar Alfredo da Matta. Essa 
ferramenta auxiliou o médico na 
tomada de decisão mais asser-
tiva em aproximadamente 80% 
dos casos duvidosos”, concluiu o 
coordenador da pesquisa.

Outra novidade para os 
dois eventos é a Cen-
tral de Achados & Per-
didos, que vai funcionar 
com foco em recolher 
documentos encontra-
dos durante os desfiles. 
O público poderá fazer a 
retirada dos documentos 
no posto da Sejusc du-
rante o evento ou pos-
teriormente, no Pronto 
Atendimento ao Cidadão 
(PAC) do bairro Parque 10 
de Novembro. 

Abordagens 
As ações preventivas 

ao público com informa-
ções acerca das violações 
de direitos humanos e 
apresentação de canais 
de denúncias continuam 
neste Carnaval. Este ano, 
mais de 200 profissio-
nais estarão envolvidos 
no período carnavalesco.

As equipes estarão 
distribuídas estrategi-
camente entre os even-
tos,  tanto para ações de 
prevenção, quanto para 
orientar pais e responsá-
veis sobre a presença de 
crianças e adolescentes, 
conforme a Portaria de 
Grandes Eventos, da Jus-
tiça do Amazonas.
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Monitoramento 
climatológico das 
bacias feito pelo 
Inpa também 
registra déficit

ALEX PAZUELLO

Apesar do início das chu-
vas na região amazônica, 
os rios estão demoran-
do a recuperar a vazão. 

Segundo o  boletim semanal 
de monitoramento climático 
elaborado pelo Instituto Nacio-
nal de Pesquisas da Amazônia 
(Inpa), das 32 bacias hidrográ-
ficas da região, apenas duas 
apresentaram volume regular 
de chuva para janeiro e cinco 
estão com climatologia próxima 
para o período.

De acordo com o meteorolo-
gista e pesquisador do Centro de 
Dinâmica Ambiental (Codam) do 
Inpa, Renato Senna, as chuvas 
regulares estão ocorrendo nas 
nascentes, em áreas da Ama-
zônia internacional, no Peru e 
na Colômbia, nas bacias Ucayalli 
e Marañon. “Embora as chuvas 
tenham retornado, como espe-
rado para esta época do ano, em 
grande parte da região estão com 
volumes inferiores ao que nor-
malmente é observado”, explica.

Segundo o Inpa, apesar de o 
período das chuvas ter iniciado, 
continuam atuando sobreww a 
região os fenômenos El Niño, 

Em Tempo

Recuperação do volume dos rios é mais lenta, 
podendo demorar meses em ciclos regulares

bos influenciam a circulação dos 
ventos, inibindo a formação de 
nuvens e, por consequência, as 
chuvas regulares.

No último trimestre, de acor-
do com dados do Inpe, entre 
outubro e dezembro de 2023, a 
Região Norte registrou 161 mm a 
menos do que a média de pre-
cipitação, que era de 333 mm.

O monitoramento climatoló-
gico das bacias feito pelo Inpa 
também registra déficit. De 
acordo com o boletim de mo-
nitoramento, a bacia do rio Pu-
rus, um importante rio tributário 
por exemplo, acumulou 211 mm 
nos últimos 30 dias. Contudo, o 
normal seria de 264 a 304 mm. 
A tendência é comportamento 
seco para a bacia.

A condição deve interfe-
rir na recuperação das áreas, 
especialmente para a recu-
peração da umidade do solo, 
que foi drasticamente afeta-
da após a seca excepcional de 
2023. “Enquanto não houver 
números expressivos de pre-
cipitação continuaremos com 
menos reposição da umida-
de do solo, que tem um pa-
pel importante, especialmente 
após uma seca excepcional”,  
afirma Senna.  

Além disso, o meteorologista 
lembra que a recuperação do 
volume de vazão dos principais 
rios à Oeste, como Solimões, Ne-
gro e Madeira, é importante para 
a navegabilidade do transporte 
de cargas e de pessoas.

que é o aquecimento superficial 
das águas do Pacífico Equatorial, 
e o aquecimento do Atlântico 
Tropical Norte. Ambos influen-
ciam a circulação dos ventos, 
inibindo a formação de nuvens 
e, por consequência, as chuvas 
regulares.

O monitoramento climatoló-
gico das bacias feito pelo Inpa 
também registra déficit. A ba-
cia do Rio Purus, afluente do 
Rio Solimões, acumulou 211 mm 
nos últimos 30 dias, quando o 
normal seria de 264 a 304 mm. 
A condição deve interferir na 
recuperação das áreas, espe-
cialmente para a recuperação 
da umidade do solo, que foi 
afetada após a seca de 2023. 

De acordo com Senna, a re-
cuperação do volume de va-
zão dos principais rios à Oeste, 
como Solimões, Negro e Madei-
ra, também é importante para 
a navegabilidade do transporte 
de cargas e de pessoas.

Tradicionalmente, a recupe-
ração do volume dos rios é mais 
lenta, podendo demorar meses 
em ciclos regulares. Situação 
oposta ao período de vazante, 
quando o rio Negro, por exem-
plo, chegou a baixar 30cm por 
dia no ano passado.

Apesar de o período das chu-
vas ter iniciado, continuam atu-
ando sobre a região os fenôme-
nos El Niño, que é o aquecimento 
superficial das águas do Pacífico 
Equatorial, e o aquecimento do 
Atlântico Tropical Norte. Am-

Observatório astronômico abriga 
maior câmera digital do mundo

O Observatório Vera C. Rubin, 
que está sendo construído no 
Chile, terá a maior câmera digital 
do mundo em seu telescópio, o 
Legacy Survey of Space and Time 
(LSST).

O projeto estabeleceu dois re-
cordes no Guinness World Re-
cords, com a maior resolução e a 
maior lente óptica da Terra. A peça 
terá resolução de 3,2 gigapixels e a 
lente terá 1,57 metro de diâmetro.

Com o auxílio do telescópio 
LSST, que terá mais de 8 me-
tros, o observatório produzirá 20 
terabytes de dados em todas as 
noites durante 10 anos.

Para atingir tal feito, ele reunirá 
milhões de imagens de alta reso-
lução de aglomerados de estre-
las, que poderão ser reunidas por 
cientistas e ajudarão a expandir 
o volume de galáxias que podem 
ser vistas e, portanto, estudadas 
pela humanidade.

O Observatório Rubin está sen-
do construído em Cerro Pachón, 
na região de Coquimbo, no Chile. 
Ele é financiado conjuntamente 

pela Fundação Nacional de Ciên-
cia dos EUA (NSF) e pelo Departa-
mento de Energia dos EUA (DOE).

O observatório leva o nome da 
astrônoma Vera C. Rubin, que 
dedicou sua vida acadêmica a 
provar que existe matéria invisível 
no Universo. A partir de seus es-
tudos, os cientistas descobriram 
que mais de 80% da matéria do 
universo é invisível.

Também ficará no Chile o teles-
cópio Extremely Large Telescope, 
do inglês, telescópio extrema-
mente grande (ELT), do Obser-
vatório Europeu do Sul, do inglês, 
European Southern Observatory 
(ESO).

O equipamento está sendo 
construído no topo do Cerro Ar-
mazones, no deserto do Atacama, 
terá um espelho de 39 metros e 
será o maior do mundo para luz 
visível e para visão infravermelho.

Os componentes, como outros 
espelhos e lasers, estão sendo 
produzidos por empresas na Eu-
ropa e devem ser entregues ao 
ESO para avaliação e testagens.

CHILE

Câmera do telescópio LSST do Observatório Rubin terá 189 sensores individuais 

Manifestantes entram em confronto com a polícia argentina 

Manifestantes contra megaprojeto 
entram em confronto com polícia

Manifestantes entraram em con-
fronto com a polícia na Argentina, 
na quarta-feira (31), durante pro-
testo contra o megaprojeto de lei 
de Javier Milei, que começou a ser 
analisado pela Câmara Baixa do 
Congresso Nacional.

O megaprojeto de lei prevê re-
formas profundas em matéria 
econômica, de funcionamento do 
Estado, Código Civil, privatização 
de empresas, impostos, política de 
segurança, cálculo de aposentado-
rias, Judiciário, organismos estatais, 
entre muitos outras.

A correspondente Luciana Tad-
deo presenciou o uso de gás de pi-
menta contra um grupo de pessoas 
que protestavam perto do Congres-
so. Manifestantes ajudaram um ho-
mem que não conseguia abrir os 
olhos após ser atingido pelo gás.

O governo de Milei tenta garantir 
votos suficientes para conseguir 
aprovar o conjunto de medidas. 
Entretanto, a oposição se compro-
meteu a se opor a ele.

O megaprojeto de lei, que regula 
desde a política econômica à priva-
tização de estatais, é um dos pilares 
da reforma da nova administração 
federal para enfrentar a pior crise 
econômica da Argentina em dé-
cadas, com uma inflação superior 
a 200%.

Este é seu primeiro grande teste 
para Javier Milei desde que assumiu 
o cargo, em dezembro de 2022, 
após uma surpreendente vitória 
para o economista, que se tornou 
conhecido como um comentarista 
de televisão com comentários áci-
dos, prometendo reduzir os gastos 

DIVULGAÇÃO

ARGENTINA
JACQUELINE ORRELL/SLAC 

e o tamanho do Estado.
Ainda assim, Milei enfrenta 

um grande desafio para apro-
var o projeto de lei, já que sua 
coalizão é minoria em ambas 
as Câmaras, o que significa que 
ele precisa conquistar aliados.

Seu governo retirou uma se-
ção fiscal do projeto de lei na 
semana passada para aumen-
tar o apoio.

Se o megaprojeto for aprova-
do na Câmara dos Deputados, 
em debate que provavelmen-
te se estenderá além desta 
quarta-feira, ela será encami-
nhado na próxima semana para 
o Senado.

Os investidores estão obser-
vando de perto, na esperança 

de que a versão reduzida seja 
aprovada, o que fortaleceria os 
mercados locais.

O partido de Milei, A Liberda-
de Avança, tem uma bancada 
de apenas 40 deputados de 
um total de 252. No Senado, 
os libertários de ultradireita 
têm 8 representantes, de um 
total de 72 senadores. O che-
fe de Estado tem, portanto, a 
necessidade de negociar com 
a agora chamada oposição 
“dialoguista”, integrada por al-
guns peronistas, a aliança de 
centro-direita Juntos pela Mu-
dança (que continua lidando 
com fortes tensões internas), a 
Coalizão Cívica e a União Cívica 
Radical (UCR). 

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Bacia amazônica demora a recuperar 
vazão em período chuvoso

Aquecimento ‘generalizado’ 
A nota técnica conjunta de 

janeiro, elaborada pelo Instituto 
Nacional de Pesquisas Espaciais 
(Inpe), Instituto Nacional de Me-
teorologia (Inmet) e Funceme, 
com a previsão climática para 
os próximos três meses (Fe-
vereiro, Março e Abril) indica 
déficit de chuvas para o sul do 
Pará, e uma maior incerteza na 
previsão para o Amazonas.

De acordo com o meteoro-
logista e pesquisador de clima 
do CPTEC/INPE, Caio Coelho, a 
razão disso está ligada ao aque-
cimento ‘generalizado’ do Atlân-
tico Tropical. No ano passado o 
aquecimento da superfície do 
oceano Atlântico estava restrito 

a uma faixa ao norte, logo acima 
da linha do Equador. Esse aque-
cimento interferia na formação 
de nuvens de chuva ao norte 
das Regiões Norte e Nordeste 
brasileiras, o que contribuiu com 
a seca histórica da Amazônia.

Agora, parte sul da superfície 
do Atlântico Tropical também 
está mais quente. “As tempe-
raturas estão de 1,5oC a 2oC 
graus mais altas e em algumas 
áreas acima disso. Esquentou 
geral. Numa situação como 
essa, com ambos o Atlântico 
Tropical norte e o Atlântico Tro-
pical sul mais quentes do que 
o normal fica difícil antecipar 
o comportamento das chuvas”, 
avalia o especialista.

Segundo Coelho, o aqueci-
mento generalizado da superfí-
cie da área tropical pode modi-
ficar o posicionamento da Zona 
de Convergência Intertropical, 
sistema meteorológico respon-
sável pelas chuvas em áreas 
do norte das regiões Norte e 
do Nordeste. “Dependendo de 
onde esse sistema se posiciona, 
se mais ao norte ou mais ao sul, 
vai interferir na localização das 
chuvas sobre essas regiões do 
país”, explica Coelho.

O meteorologista recomenda 
o acompanhamento dos bole-
tins mensais emitidos pelo insti-
tuto que trarão atualizações de 
acordo com o comportamento 
da temperatura do oceano.
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A F COMÉRCIO DE DERIVADOS DE PETRÓLEO LTDA, torna público que recebeu 
da SEMMAS, a LMO N° 022/2014-3, sob o processo nº 2019.15848.15858.0.001613, 
que autoriza a atividade Comercialização de Combustíveis, com a finalidade de 
Autorizar o Comércio varejista de combustíveis para veículos automotores deno-
minado “POSTO CASTELÃO” – composto por 04(quatro) tanques, sendo 01 (um) 
pleno de 30m³ e 03 (três) tanques bipartidos em 15/15m³ cada, totalizando um 
volume de 120m³. Com validade até 16/AGO/2024, sito na Av. Castelo Branco, 
Nº 1470 – Cachoeirinha – Manaus - AM. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS

COMUNICADO DE GREVE

O SINDICATO DOS TRABALHADORES EM TRANSPORTES COLETIVO URBANO E 
RODOVIÁRIO DE MANAUS E REGIÃO METROPOLITANA vem através de seu repre-
sentante legal infra assinado comunicar a população em geral e usuários do transportes 
coletivo de Manaus e a quem possa interessar que os trabalhadores rodoviários de Manaus, 
em decisão tomada em assembleia no dia 30 de  janeiro de  2024  foi aprovado greve 
geral por tempo indeterminado a partir das 00h01min do dia 08/02/2024 (quinta feira) 
caso as empresas do transporte coletivo de Manaus não façam o pagamento mensal, 
do cartão alimentação, cesta básica e vale lanche conforme acordado com o sindicato 
no quinto dia útil (07/02/2024). Os constantes atrasos no pagamento mensal, do cartão 
alimentação, cesta básica e vale lanche vem causando transtornos para os trabalhadores 
rodoviários que chegam a receber o pagamento e os benefícios com atrasos, sendo que 
as empresas recebem subsídios da prefeitura, portanto não tendo necessidades de atrasar 
o pagamento para os trabalhadores.
Estamos solicitando ao Sinetram que as empresas façam o planejamento e remaneja-
mento das linhas operantes com 50% da frota parada, para que os usuários do trans-
porte coletivo possam ter o mínimo de ônibus operando a partir das 00h01min do dia 
08/02/2024 (quinta feira)
Estamos solicitando ao Sinetram para que as empresas façam o pagamento na data 
acordada com o sindicato para evitar maiores transtornos para a população de Manaus.
Estamos cumprindo a lei de greve, cumprindo os prazos e notificando os interessados com 
antecedência além do previsto, como também, estamos à disposição para a negociação 
até a data prevista para a realização da greve geral.

Givancir de Oliveira Silva
Presidente

SINDICATO DOS TRABALHADORES EM TRANS-
PORTES COLETIVO URBANO E RODOVIÁRIO 
DE MANAUS E REGIÃO METROPOLITANA
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Bloco reúne David 
Assayag, Márcia 
Siqueira, Marcia 
Novo e Júlio Persil 
no palco do Clube 
do Trabalhador

DIVULGAÇÃO

O Cauxi Eletrizado 
apresenta, na Se-
gunda-Feira Gorda 
de Carnaval (12), pela 

primeira vez no bloco, um 
encontro em ritmo de boi-
-bumbá, com David Assayag, 
Márcia Siqueira, Marcia Novo 
e Júlio Persil no palco do 
Clube do Trabalhador (Ave-
nida Cosme Ferreira, 7399). 
Os ingressos estão à venda 
por R$ 50, no site Sympla 
(sympla.com.br).

A programação do bloco 
inicia às 17h com a DJ Ca-
rol Amaral e tem ainda o 
grupo Couro Velho, Banda 
do Cauxi Eletrizado, Alaí-
denegão, Cabocrioulo e Os 
Tucumanus.

Segundo a cantora Marcia 
Novo, que assina a direção 
musical do show, no re-
pertório, preparado espe-
cialmente para o encontro, 
estão toadas clássicas da 
década de 90, como “Va-
queirada”, de 1998, e tam-
bém da atualidade.

“É um show potente para 
fazer uma saudação para 
as duas nações, vermelha 
e branca e azul e branca”, 
define a artista.

Marcia Novo destaca que 

Em Tempo

Toadas clássicas da década de 90, como “Vaqueira-
da”, de 1998, vão estar na programação do evento 

Trajetória
Rafael Ângelo pontua 

que a iniciativa surgiu 
com a proposta de criar 
oportunidades de shows 
para Alaídenegão, Cabo-
crioulo e Os Tucumanus. 

Os integrantes das ban-
das compõem a Banda do  
Cauxi Eletrizado.

“Essa época do ano, ja-
neiro e fevereiro, era mui-
to parado para as bandas 
autorais e tivemos a ideia 

de fazer o bloco para se 
inserir nesse circuito do 
Carnaval. O primeiro, em 
2012, foi no Acariquara, com 
500 pessoas, e cresceu a 
cada edição”, comenta o 
organizador.

O bloco já passou por lu-
gares como Assinpa (Asso-
ciação dos Servidores do 
Inpa), Assua (Associação 
dos Servidores da Universi-
dade Federal do Amazonas) 
e Arena da Amazônia.

David Assayag vai cantar 
sucessos de Caprichoso e 
Garantido, Márcia Siquei-
ra traz clássicos e atuais 
do boi vermelho e branco 
enquanto Júlio Persil apre-
senta hits do momento do 
azul e branco.

“Eu vou fazer o lado pop 
dos dois bois, porque é 
Carnaval e o público quer 
dançar, fazer coreografias 
ao som de hits dançantes”, 
conta a cantora. “Os bois 
oficiais também vão parti-
cipar e emocionar porque 
estamos selecionando a 
nata da toada para fazer 
esse show”.

Estrutura
Em 2024, o Cauxi Ele-

trizado acontece no Clube 
do Trabalhador, com uma 
estrutura de praça de ali-
mentação, espaços ins-
tagramáveis e bares para 
proporcionar conforto e 
melhor experiência ao pú-
blico. Conforme o produtor 
cultural e cofundador do 
bloco, Rafael Ângelo, gui-
tarrista da Alaídenegão, a 
estimativa é receber três 
mil pessoas na 12ª edição.

A festa que tem como 
referência a memória dos 
antigos blocos de Carnaval, 
com repertório de marchi-
nhas tradicionais, frevos e 
releituras de clássicos, tem 
concurso de fantasias. Os 
foliões mais criativos con-
correm a prêmios como 
baldes com cerveja. A me-
lhor fantasia é escolhida 
pelo público.

Thiago Jesus integra elenco 
de Nhandê, em novo filme 

O ator amazonense Thiago Jesus 
faz “Ser Encantado” em novo filme 
de curta metragem da produtora 
Jamary Films. O filme tem dire-
ção de Elisa Teles e Begê Muniz. 
Em entrevista, o ator conta como 
foi a experiência neste novo filme 
amazônico.

“Estou feliz de fazer parte de 
Nhandê e de poder ajudar a contar 
histórias na Amazônia. O Ser Encan-
tado faz parte da Amazônia e este é 
um projeto que fala dessas vivências 
amazônicas. O público pode esperar 
nesse novo filme um trabalho iné-
dito e cheio de cultura amazônica. 
Estou feliz por fazer parte deste 
projeto”, disse o ator amazonense 
Thiago Jesus.

Nhandê é um filme voltado para 
o público infanto-juvenil e conta a 
história de Sara (Maria Clara), mora-
dora da zona rural de Manaus, que 
ajuda sua avó (Rosa Malagueta), 
uma benzedeira da comunidade a 
realizar seus tratamentos espiritu-
ais. Sara seguindo a influência de sua 

melhor amiga Carla (Maria Zen), co-
meça a se relacionar afetivamente 
com outros jovens da sua idade, no 
entanto, a dificuldade em lidar com 
essa nova fase da sua vida, pode 
lhe causar um trauma que junto 
com acontecimentos sobrenaturais 
alteram sua personalidade.

Roteirizado e dirigido por Begê 
Muniz, com co-direção de Elisa Tel-
les. Usando os arredores da Flores-
ta Amazônica e a cultura ancestral 
como ponto central do enredo da 
história Nhandê busca promover 
as riquezas do cenário amazônico 
e da cultura local abordando, por 
meio de protagonistas femininas, 
temas sensíveis como o amadu-
recimento, a preservação das cul-
turas originárias e a transição da 
infância para adolescência, além de 
elementos de cinema fantástico e 
aventura, como o curta-metragem 
“Jamary” que rendeu 8 prêmios, 
em mais de 40 festivais de cine-
ma. O novo filme tem previsão de  
estrear ainda este ano.

JAMARY FILMS

Amazonense participa de novo filme da produtora Jamary Films

Obra é a primeira a ser publicada pela Valer, do Concurso Frauta de Barro 

Com apresentação de Daniel Munduruku, 
livro de escritor indígena chega às livrarias

O livro ‘Um conto nunca contado’, do 
escritor indígena e antropólogo Jaime 
Diakara, chegou no catálogo da Valer 
e nas livrarias que vendem os títulos 
da editora amazonense nesta semana. 
A obra conta com a apresentação do 
escritor, ativista e ator indígena Daniel 
Munduruku. O livro é o primeiro a 
ser publicado, dos 20 escolhidos pela 
Valer, do Concurso Frauta de Barro – 
2023, sem custo para autores.

‘Um conto nunca contado’ traz uma 
história provinda dos tempos ances-
trais, tempos que se perdem, rodopiam 
e retornam, cumprindo o eterno retor-
no do mesmo. Com a obra, ouvimos a 
voz de outro povo, o Dessana; de um 
mundo no qual o homem escuta e 
busca conselhos com a Natureza, no 
qual os vivos não se distanciam dos 
seus Deuses e dos seus ensinamen-
tos. Além disso, o livro tem ilustrações 
produzidas pelo autor.  

De acordo com Neiza Teixeira, coor-
denadora editorial da Valer e autora 
do livro ‘Para aquém ou para além de 
nós’, ao ler o livro, não é preciso ser 
um profundo conhecedor dos povos 
indígenas brasileiros para adentrar no 
universo que colide com a sabedoria 
dessana. “Diakara é um autor com-
prometido com o seu povo. Autor de 
obras como “Gaapi”, por exemplo, ele 
traz até nós o conhecimento e sabe-
doria indígenas, contribuindo para a 
formação de um pensamento para o 
futuro”, explicou Neiza. 

Daniel Munduruku confessou que 
ao ler a obra de Jaime Diakara se sen-
tiu completo, trafegando pelo mundo 
inominável do mistério e adentrando 
nele com a inocência de quem preci-
sa contemplar o Todo para sentir-se 

DIVULGAÇÃO

VALER 
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completo. “Foram todos esses 
sentimentos que eclodiram em 
mim quando tive a oportunidade 
de conhecer a obra deste grande 
antropólogo Jaime Diakara[...] Ele 
consegue ser este contador de 
histórias, sábio, profeta que nos 
remete ao princípio sem precisar 
explicar absolutamente nada por-
que a história basta a si mesma.”

Na apresentação, Daniel Mun-
duruku ainda explica que ao ler 
esta obra, é justamente mergu-
lhar na completude, porque só 
se pode ser completo quando a 
gente se percebe parte do inex-
plicável e inominável. “É, de fato, 
um mestre falando de si, de mim, 
de nós, num único movimento. 
Nesse mundo, não há inimigos 
ou subalternos; não há patrão e 
empregados; não há sábio e ig-

norante. Tudo faz parte de um 
mesmo processo que nos conduz 
ao seu início que é, também, seu 
fim.”, escreveu.

E continuou: “Esta é a magia das 
histórias. Este é o método peda-
gógico criado pela ancestralidade 
para não nos permitir perder o 
caminho e esquecer a identidade 
que nos guia. 

Munduruku ainda finalizou 
explicando que as histórias per-
mitem lembrar quem somos, 
de onde viemos, o que fazemos 
neste mundo e para onde ire-
mos quando a hora de nossa 
passagem chegar. Elas dão sen-
tido ao existir e mesmo ao não 
existir, pois nos permitem en-
tender que somos partes de um 
todo que não começou em nós e  
não terminará em nós. 

Encontro em ritmo de boi-bumbá 
no Cauxi Eletrizado
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Por Yuri Leão
NO ROLÊ Lorenzo Fortes Incendeia as Plataformas Digitais 

com “Vai Meu Malvadão” O Novo Hit Autoral Ser-
tanejo-Funk que está agitando o Brasil Lorenzo Fortes, o 
talentoso cantor sertanejo de 19 anos natural do Amazonas, 
está prestes a incendiar as plataformas digitais com seu 
mais recente lançamento, “Vai Meu Malvadão.” Com mais 
de 1 milhão de streams acumulados ao longo de 6 anos de 
carreira, Lorenzo não apenas se destaca como uma pro-
messa musical, mas como uma força consistente no cená-
rio nacional. “Vai Meu Malvadão,” o 23º single de Lorenzo, 
promete agitar o público com sua fusão única de forró e 
funk, demonstrando a versatilidade artística que o ca-
racteriza. Disponível em todas as plataformas digitais, 
a música não apenas reflete a evolução contínua do ar-
tista, mas também sua habilidade em cativar os ouvin-

tes com batidas envolventes e letras memoráveis. 
Atualmente, ele reside em Nashville, nos Es-

tados Unidos, dedicando-se a estudar o bu-
siness por trás da música, buscando uma 

conexão mais profunda com a indústria. 
No entanto, sua história com a música re-
monta à infância, quando ainda criança, 
Lorenzo começou suas aulas de violão, 
teatro e canto, deixando-se envolver 
pela paixão musical desde tenra idade. 
Entre seus sucessos anteriores, como 
“Pisou na Bola,” destacado na Coletâ-
nea da Festa do Peão de Barretos em 
2018, e outros hits como “Mestre Man-
dou,” “Retratos,” e “Amizade Colorida,” 

Lorenzo continua a trilhar um caminho 
ascendente na música sertaneja, conquis-
tando admiradores por onde passa.

Bloquinho dos Amigos | Aconteceu neste domingo (28) no Axerito Bar.  
Parabéns Elton MANÃO, Beto Gomez e Elon Moreira pelo belíssimo evento.

É hora de dar o START para o Bloco Oficial do Decreto! Neste SÁ-
BADO, dia 03 de fevereiro, a cidade vai estremecer com a folia 
mais esperada do carnaval. Marque na agenda, convide os ami-
gos e vamos fazer o chão do decreto tremer!!! No Espaço Via Tor-
res Rua Visconde Porto Seguro - Parque das Laranjeiras, Ao lado 
do Posto BR da Avenida das Torres. No palco teremos: GAB, JEAN 
CARLOS, DJ ROGÉRIO, SDQUE, DJ GABE, CACILDS, DJ TOINHO, 
JOÃO VICTOR E RODRIGO, VANESSA AUZIER, DJ BIÉ, DENNYS 
SALVADOR, ELITE DO SAMBA Mais informações (92) 98471-6148

BLOCO DO AXERI-
TO 2024 - DIA 10 de 
FEVEREIRO (Sábado 
de Carnaval) a par-
tir das 16h00 até 
04h00 ENTEADA 
FREE. ATRAÇÕES: 
PREFIXO92 , DA-
NIEL TRINDADE, 
100% ABUSADO, 
VANESSA AUZIER, 
DJ EVANDRO JR E 
BANDA SAMBA 
XOTE, FORRÓ DO 
SABIÁ, DJ LAYLA 
ABREU E DJ TOI-
NHO. LOCAL: UNI-
VERSIDADE NIL-
TON LINS (Parque 
das Laranjeiras) 
ÁREA VIP E CAMA-
ROTES COM ABADÁ 
JÁ A VENDA no site: 
www.INGRESSO-
FLY.com e no AXE-
RITO BAR. Informa-
ções: 98287-0001 / 

99201-1818

Um carnaval 
como você 
nunca viveu. 
Aquele que 
não acaba na 
quarta de cin-
zas, porque sua 
vontade é que a 
folia dure o ano 
inteiro. #Blo-
coMeFazFeliz | 
17 de Fevereiro 
Arena Me Faz 
Feliz: Av. Djal-
ma Batista, 
1279 - São Ge-
raldo, Manaus 
- AM (ao lado 
do Pátio Gour-
met, entrada 
após o Posto 
Shell) atrações: 
Rubynho (Ex 
Oz Bambaz) , 
Álvaro Neto, 
Meu Xodó, 
100% Abusado, 
Vem Folia, For-
ró Ideal. Mais 
informações: 
(92) 99356-

8466
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Amazonas FC anuncia Fellipe Bastos Vagas para prática 
esportiva no Pelci

REFORÇO INSCRIÇÕES

JADISON SAMPAIO/AMFC

  Da redação

O Amazonas FC anunciou 
a contratação do volante 
Fellipe Bastos, nesta quar-
ta-feira (31), para a tempora-
da 2024. O jogador campeão 
brasileiro e da Copa do Brasil 

por Corinthians e Vasco, res-
pectivamente, já treina com 
o elenco aurinegro e agora 
aguarda regularização para 
ficar à disposição do técnico 
Luizinho Vieira. Seu último 
clube foi o Avaí-SC, pelo 
qual disputou a Série B do 

Brasileiro do ano passado.
“Muito feliz de estar aqui. 

Estou desde o ano passado 
conversando com o presi-
dente Weslley (Couto) sobre 
uma vinda para cá. Esse ano 
alguns amigos meus vieram, 
e a equipe também conse-

Jogador tem títulos do Campeonato Brasileiro e da Copa do Brasil por Corinthians e Vasco, respectivamente

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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Técnico Maurinho 
Fonseca avalia o 
momento de sua 
equipe no Estadual

   Em Tempo

O RPE Parintins é líder 
do grupo B do Cam-
peonato Amazonen-
se 2024. Com duas 

vitórias e um empate em 
três rodadas do Barezão, o 
‘Tourão’ é a sensação do Es-
tadual. Às vésperas de com-
pletar dois meses no coman-
do técnico do time, o técnico 
Maurinho Fonseca fez uma 
avaliação do momento de 
sua equipe, afirmando que 
esse início positivo é resul-
tado da boa pré-temporada 
que a equipe realizou. O Pa-
rintins iniciou seus traba-
lhos no dia 5 de dezembro  
do ano passado.  

“Estamos a uma semana 
de completar dois meses de 
trabalho e posso dizer que 
o balanço é muito positivo. 
Toda a programação que 
fizemos de pré-temporada, 
em termos de carga de tra-
balho e de datas dos jogos 
amistosos, foi bem estudada. 
Acredito que nós consegui-
mos ser assertivos em boa 
parte dessa programação, 
desse nosso projeto. Esta-
mos colhendo bons frutos 
de uma boa pré-tempora-
da, conseguimos fazer três 
jogos e ser competitivos 
nas três partidas”, pontua  
o treinador.

O técnico, além de exaltar 
os resultados, afirma que 
a regularidade da equipe 
nos jogos o deixa bastante 
contente e confiante para 
os próximos confrontos no 
Barezão. 

“Independente do re-

Líder do grupo B, Parintins 
é sensação do Barezão 2024 

sultado em si, nós fomos 
competitivos e mantemos 
uma regularidade. Agora o 
campeonato começa a fi-
car mais competitivo e as 
equipes chegarão buscando 
a classificação para a pró-
xima fase, ou seja, teremos 
bons jogos no mata-mata. 
Mas estou muito contente 
com meu elenco, no qual 
vejo jogadores bem dispos-
tos, preparados e com a 
mentalidade forte para al-
cançar feitos maiores dentro 
da competição”, completa o 
treinador que já foi jogador 
do Flamengo.

União
A pré-temporada foi boa 

também para criar laços de 
amizade, companheirismo e 
confiança entre os atletas. 
Dos quase 30 jogadores, 
apenas três são remanes-
centes da equipe do ano pas-
sado. Aliás, Luiz Bahia, Ma-
theus Iton e Serginho Duarte 
estão na equipe desde 2022, 
quando a equipe conseguiu 
acesso para a principal série 
do futebol amazonense.

Com 25 anos, o zagueiro 
Luiz Bahia, que é natural da 
cidade de Santo Antônio de 
Jesus, considerada a capital 

do Recôncavo Baiano, afirma 
que o elenco do Parintins 
está unido em busca das me-
tas traçadas pela diretoria.  

“A gente sabe que um time 
não é feito apenas por 11 
jogadores, mas sim de um 
elenco. Nós temos um gru-
po com 28 atletas e todo 
mundo tem total condição 
e a confiança do nosso trei-
nador para jogar. Entre a 
gente sempre vai existir a 
competitividade saudável, 
mas acima de tudo existe 
o respeito. Desde quando 
cheguei aqui nunca vi uma 
briga extracampo, no aloja-

Técnico afirma que a regularidade da equipe nos jogos o deixa bastante contente e confiante para os próximos confrontos
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mento todo mundo brinca, 
resenha e quem tá fora passa 
energia positiva pra quem tá 
dentro porque sabemos que 
se chegarmos ao nosso obje-
tivo final, será bom pra todo 
mundo”, destaca Luiz Bahia. 

O técnico Maurinho Fon-
seca reforça que a equipe 
está bem unida e focada na 
competição. “O grupo está 
fazendo por onde, está bem 
unido, uma camaradagem 
muito boa entre os atletas. 
Todos estão entendendo o 
objetivo que temos lá na 
frente e estão a fim de bus-
cá-lo. A gente só consegue 

chegar longe no futebol, só 
consegue ter feitos maio-
res, quando a gente compete 
com os melhores, quando a 
gente bate de frente com 
a dificuldade e consegue 
vencê-la, senão a gente não 
cresce dentro da nossa pro-
fissão”, completa. 

Estrutura 
O zagueiro baiano destaca 

ainda o trabalho da diretoria 
e de toda a comissão técnica 
do ‘Tourão’, que tem propor-
cionado boa alimentação, 
suplementação necessária, 
logística adequada, tudo 
para que os atletas possam 
render bem nas partidas.

“Hoje temos um gerente de 
futebol (Thadeu Figueiredo) 
que é um cara do meio, ex-
periente e sabe como é que 
funcionam as coisas e isso 
já é um grande diferencial 
do nosso time, estamos cer-
cados e sendo assessorados 
por ótimos profissionais”, 
exalta Bahia.

O atleta reconhece que o 
Barezão é uma competição 
muito difícil e que a união 
dos jogadores pode ser pri-
mordial para as pretensões 
do clube. “Sabemos que é um 
campeonato muito compe-
titivo e que o técnico Mau-
rinho vai precisar de todo 
mundo. Então estamos tra-
balhando forte, pois quando 
a oportunidade chegar todos 
estaremos bem preparados 
para suprir a necessidade do 
time”, finaliza.

Rodada 
O RPE Parintins volta a 

Manaus, neste sábado (3), 
para enfrentar o Nacional 
pela quarta rodada do Ama-
zonense 2024. O jogo vai 
ocorrer no estádio Ismael 
Benigno, a Colina, a partir 
das 15h30.

guiu o acesso. É um pro-
jeto que eu quero para a 
minha carreira, estou com 
muita vontade de realizar 
sonhos e junto com meus 
companheiros vamos bus-
car ter um ano feliz”, disse 
o atleta, que será um dos 
principais nomes da Onça 
na Série B do Brasileiro.

Nascido no Rio de Ja-
neiro (RJ), Fellipe Ramos 
Ignez Bastos tem 33 anos e 
chega à Onça-pintada para 
sua primeira experiência 
profissional no futebol do 
Norte. 

Em busca da primeira 
vitória na temporada e 
reforçado pelo experiente 
volante, o Amazonas enca-
ra o Rio Negro no sábado 
(3), às 15h30, no estádio 
Carlos Zamith, em due-
lo válido pela penúltima 
rodada do primeiro turno 
do Barezão 2024. Atual-
mente, o time comanda-
do pelo técnico Luizinho 
Vieira soma dois pontos e 
ocupa a quarta colocação 
do grupo A.

    Da redação

A partir da próxima se-
gunda-feira (5), o Governo 
do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel), 
abre inscrições para 3.570 
vagas, em 16 modalidades 
desportivas, para atletas de 
7 a 17 anos, no Programa 
Esporte e Lazer na Capital 
e Interior (Pelci).

Entre as modalidades 
oferecidas pelo Pelci es-
tão o atletismo, basquete, 
futsal, beach soccer, ginás-
tica artística, ginástica rít-
mica, handebol, judô, tênis 
de mesa, voleibol, xadrez, 
natação, jiu-jitsu, fute-
bol de campo, futevôlei e 
wrestling. Somente na Vila 
Olímpica são 12 modalida-
des e mais de 1.600 vagas 
oferecidas.

“O Governo do Amazonas 
tem impulsionado o esporte 
no estado, e o Pelci tem 
sido uma ferramenta de 
transformação social para 

jovens talentos, revelando 
atletas de alto rendimento 
em diversas modalidades”, 
destacou o secretário da 
Sedel, Jorge Oliveira.

Os interessados devem 
dirigir-se ao núcleo de sua 
preferência, portando RG e 
CPF do atleta e do respon-
sável, comprovante de re-
sidência, declaração de es-
colaridade e uma foto 3x4.

Locais do futebol
O futebol, uma das mo-

dalidades mais procuradas 
no momento das inscrições, 
funciona nos seguintes nú-
cleos: Baixada Fluminense, 
Campo do Curió, Campo 
do Passarinho, Campo do 
Pallet, Campo do Teixeirão, 
Campo do Florestão, Campo 
do Prosamim Santo Agos-
tinho, CDC da Compensa, 
Campo do Buracão/Santo 
Agostinho, Campo do Co-
phasa, Campo do Santos 
Dummont, Campo Bairro da 
Paz, Campo do Canaranas e 
Parque das Araras
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Brasil encerra fase inicial do 
Pré-Olímpico contra Venezuela
Se por um lado os brasileiros já estão confirmados na próxima fase, os venezuelanos precisam do resultado

A Seleção Brasilei-
ra entra em cam-
po, nesta quinta-
-feira (1º), pela 

última rodada da fase de 
grupos do Torneio Pré-
-Olímpico. Já classifica-
do para o quadrangular 
final, a equipe de Ramon 
Menezes encara a Vene-
zuela, anfitriã da com-
petição, às 19h (horário 
de Manaus), no Estádio 
Nacional Brígido Iriarte, 
em Caracas.

Mas, se por um lado os 
brasileiros já estão con-
firmados na próxima fase, 
os venezuelanos preci-
sam do resultado para 
conquistar a classifica-
ção. Afinal, o time da casa 
precisa vencer o Brasil 
para ficar em segundo no 
Grupo A e, consequente-
mente, carimbar a vaga. 
No entanto, se perder ou 
empatar, quem avançará 
será o Equador.

A escalação do Brasil 
para esse confronto é in-
certa, afinal, Ramon pode 
poupar alguns jogadores, 
como o volante Andrey 
Santos, que está pendu-
rado. Quem está fora do 
confronto é o zagueiro 

Em Tempo

Ramon Menezes comanda segunda melhor campanha do Brasil na história do Torneio

Arthur Chaves, que cum-
pre suspensão por conta 
de dois cartões amarelos. 
Em seu lugar, a tendência 
é que Luan Patrick seja 
escalado.

“Pode ter certeza que 
vamos colocar um time 
muito forte, pois ao vestir 
a camisa da Seleção Bra-
sileira, a gente tem uma 
responsabilidade muito 
grande de vencer os jo-
gos e de fazer o nosso 
melhor sempre”, disse 
Ramon Menezes.

Assim, o Brasil pode 
enfrentar a Venezuela 
com: Mycael; Khellven, 
Lucas Fasson, Luan Pa-
trick e Rikelme; Andrey 
Santos (Ronald), Alex-
sander, Marlos Gomes e 
Maurício; John Kennedy 
e Endrick.

Campanha 
Na história das 13 edi-

ções do Torneio Pré-
-Olímpico realizadas até 
o momento, a Seleção 
Brasileira só havia conse-
guido vencer as três pri-
meiras partidas em duas 
delas: em 1996 e 2020. 
Agora, repete o feito: já 
derrotou Bolívia (1 x 0), 
Colômbia (2 x 0) e Equa-
dor (2 x 1) sob o comando 
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Vitor Roque 
marca e faz 
história

Vitor Roque preci-
sou de pouco mais de 
1 minuto para marcar o 
seu primeiro gol com a 
camisa do Barcelona e 
decidir a vitória por 1 a 0 
sobre o Osasuna, nesta 
quarta-feira (31), pelo 
Campeonato Espanhol.

E muito além do gol 
marcado, o atacante 
também quebrou uma 
marca importante com 
o manto blaugrana: se 
tornou o brasileiro mais 
jovem a estufar as redes 
pelo clube da Catalunha.

Com 18 anos, Roque 
desbancou Ronaldo 
“Fenômeno” e ainda o 
meio-campista Fábio 
Rochemback para che-
gar à marca no Barça.

Os dois jogadores es-
tufaram as redes pelo 
Barcelona quando am-
bos tinham 19 anos. E 
o primeiro foi Ronaldo. 
No dia 25 de agosto de 
1996, Ronaldo marcou 
dois gols na goleada por 
5 a 2 sobre o Atlético 
de Madrid. Já no dia 8 
de setembro de 2001, 
Rochemback estufou as 
redes no empate por 1 a 
1 com o Rayo Vallecano. 
Ambos os jogos foram 
pelo Espanhol.

LA LIGA

de Ramon Menezes.
Somente no Pré-Olím-

pico de 2020, na Colôm-
bia, é que a Seleção foi 
mais longe ainda, obten-
do quatro vitórias conse-
cutivas desde a estreia.

A sede da primeira des-
sas disputas foi o Peru, 
em 1960, com dez sele-
ções participando do tor-
neio classificatório para 
a Olimpíada de Roma, 
incluindo EUA, México, 
Guiana e Antilhas.

Somente em 1964, de 
novo no Peru, é que o 
Pré-Olímpico passou a 
contar apenas com se-
leções sul-americanas.

Até o momento, a Se-
leção Brasileira possui 
sete títulos do certa-
me: em 1968, 1971, 1976, 
1984, 1987, 1996 e 2000. 
O Pré-Olímpico deixou 
de ser realizado após a 
Olimpíada de Atenas, em 
2004, e só retornou ao 
calendário para os Jogos 
de Tóquio, em 2020.

Para se conhecer os 
representantes do fu-
tebol da América do Sul 
nas Olimpíadas de 2008, 
2012 e 2016 decidiu-se 
que o Sul-Americano 
Sub-20 de seleções se-
ria a referência.

Luiz Henrique será contratação 
mais cara do futebol brasileiro

  Da redação

Depois de alguns dias 
de novela, Luiz Henrique, 
enfim, deve ser anunciado 
como nova contratação 
do Botafogo. O atacante 
assinou um contrato de 
cinco anos com o clube 
carioca, com uma pro-
vável saída para o Lyon, 
da França, em um futuro 
próximo. A informação é 
do GE.

Com metas e bônus, o 
valor pode chegar a 20 
milhões de euros (R$ 
106,6 milhões), sendo a 
contratação mais cara da 
história do futebol brasi-
leiro, em valores absolu-
tos. O jogador estava em 
dúvida sobre um retorno 
ao país, mas John Textor 
conseguiu chegar a um 
acordo com o atacante e 
seu estafe.

Agora, as partes tentam 
decidir a data de chegada 
de Luiz Henrique ao Rio 
de Janeiro, para começar 
os treinamentos. O atleta 
quer chegar a partir do 
dia 7 de fevereiro, por 
conta do aniversário da 
filha, mas o Botafogo quer 
adiantar o processo para 
esta semana.

No acordo, Luiz Henri-
que deve retornar ao fu-
tebol europeu no futuro, 
mas a data não está de-
finida, Alguns fatores po-
dem influenciar no tempo 
de permanência, como o 
desempenho do Botafo-
go na Libertadores.

Luiz Henrique é o sex-
to reforço do Botafogo 
para 2024. Antes, o clube 
contratou o goleiro John, 
os zagueiros Lucas Hal-
ter e Alexander Barboza 
e os atacantes Jeffinho 

e Savarino. Além disso, o 
atacante Igor Jesus está 
acertado para o segundo 
semestre.

Segundo seu empresá-
rio, não há qualquer com-
promisso entre as partes 
para que ele retorne à Eu-
ropa. A possibilidade foi 
bastante discutida pelo 
fato de John Textor, dono 
da SAF do Botafogo, ser 
proprietário também de 
clubes como o Lyon, da 
França, e o Crystal Palace, 
da Inglaterra.

“O que posso assegu-
rar é que a compra de 
Luiz Henrique está sendo 
realizada pelo Botafogo, 
assinará um contrato de 
5 anos e que por sinal 
será a maior compra da 
história de um clube bra-
sileiro”, disse Thiago Cruz 
Reggiani, em contato com 
a reportagem da ESPN.

BOTAFOGO

Jogador que surgiu no Flu e foi para o Real Betis-ESP chegou a ser disputado por Flamengo e Corinthians
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